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La Hispalense, referente español 
en Ciencias de la Educación
El Ranking de Shanghai por materias coloca a la Universidad de Sevilla en 
el segundo puesto nacional con una posición global entre el 201 y el 300

Francisco García Paños 
SEVILLA 
{El Ranking de Shanghai por 
materias, que se publicó en 
la noche del viernes, ha ser-
vido para confirmar que la 
Universidad de Sevilla se ha 
colocado en la élite mundial 
de las matemáticas con un 
brillante puesto 49, pero sir-
ve también para ubicar a la 
Hispalense en el contexto de 
las universidades españolas. 
Porque al primer puesto en 
España de las matemáticas 
se unen otras posiciones 
destacadas, buena parte de 
ellas en el ámbito de las inge-
nierías. Y dos segundos 
puestos en Educación en el 
territorio nacional, aunque 
empatada con otras cuatro 
universidades españolas, y 
en ingeniería en automatiza-
ción y control. 

Sorprende también que 
en ciencia y tecnología de los 
alimentos la posición 43 a ni-
vel mundial valga sólo para 
situarse en el puesto séptimo  
en España.  

El Ranking de Shanghai 
por materias, como las prin-
cipales clasificaciones inter-
nacionales, tiene una inne-
gable validez, si bien hay que 

automatización y control, 
que en el global se coloca en 
la posición 76. Sólo la Poli-
técnica de Cataluña aparece 
por delante en el listado, en 
concreto en el rango 51-75. 

La ingeniería eléctrica y 
electrónica es otra materia 
destacada para la Hispalen-
se, que logra el cuarto puesto 
nacional, empatada con 
otras dos universidades: la 
Politécnica de Madrid y la 
Universidad de Granada, si-
tuadas en el rango 151-200, al 
igual que la Hispalense. Por 
delante de la sevillana apare-
cen la Politécnica de Catalu-
ña (51-75), la Autónoma de 
Barcelona (101-150) y la Pom-
peu Fabra (101-150). 

Las ingenierías logran en 
general calificaciones eleva-
das que les sirven para des-
tacar entre la oferta universi-
taria nacional. Ingeniería 
mecánica, entre el 201 y el 
300 mundial, alcanza la 
quinta plaza en España. Ins-
trumentos en ciencia y tec-
nología (101-150 global) y in-
geniería química (201-300) 
aparecen en la sexta posición 
nacional. Ingeniería infor-
mática aparece en el séptimo 
puesto nacional (201-300 
mundial). 

Fuera de las ingenierías, 
agricultura (151-200), direc-
ción de empresas (201-300) 
y farmacia (301-400) com-
parten un séptimo puesto 
nacional. 

El ranking es útil, en defi-
nitiva, para conocer las forta-
lezas de la US, y sus debilida-
des, porque no todas sus en-
señanzas encuentran hueco 
entre las 500 que el listado 
refleja.  ~

Fachada del Rectorado de la Universidad de Sevilla en el edificio de la Real Fábrica de Tabacos. / Txetxu Rubio

resultados en Educación no 
son los mejores que la US al-
canza a nivel internacional, 
pero sí en el ámbito nacio-
nal. De manera que su posi-
ción en el rango 201-250 glo-
bal se traduce en el segundo 
puesto en España, sólo por 
detrás de la Universidad de 
Barcelona (101-150) y empa-
tada con la Universidad Au-
tónoma de Barcelona, la Au-
tónoma de Madrid, la Uni-
versidad de Granada y la 
Universidad de Valencia, to-
das ellas situadas entre el 201 
y el 250. 

Un caso opuesto es el de la 
ingeniería en ciencias y tec-
nología de los alimentos, 
campo en el que la Hispalen-
se se coloca en un tremendo 
puesto 43 global. La sorpresa 
surge cuando se mira el ran-
king para descubrir que hay 
otras seis universidades es-
pañolas por delante. La Poli-
técnica de Valencia (16), la 
Universidad de Valencia (21), 
la de Granada (30), la de Bar-
celona (36), y la Complutense 
y la Universidad de Lleida, 
que empatan en el puesto 40. 

En el ámbito nacional des-
taca también el segundo 
puesto de la ingeniería de la 

mirarlo con prudencia. El 
predominio abrumador de 
las más potentes universida-
des del mundo anglosajón 
obedece en parte a que la cla-
sificación se establece en 
función de algunos criterios 
que sólo se alcanzan con una 
capacidad económica que 
permita atraer a los investi-
gadores y docentes de mayor 
prestigio  y más premiados. 
Por ese mismo motivo ocu-
pan posiciones elevadas nu-
merosas universidades pri-
vadas asiáticas, que siguen 
en buena medida el modelo 
inglés y norteamericano. En 
el polo opuesto en todas es-
tas cuestiones se encuentran  
las universidades públicas 
españolas, y seguramente 
más las de mayor tamaño, 
como la Universidad de Sevi-
lla. Por dos cuestiones fun-
damentales: no cuentan con 
recursos económicos para 
atraer a talentos de primera 
fila mundial –salvo eleccio-
nes por motivos personales– 
y mantiene titulaciones po-
co valoradas en general y 
con delicadas perspectivas 
laborales. 

Hecha la puntualización, 
destaca el hecho de que los 

La plaza 76 a nivel 
mundial en ingeniería  
en automatización y 
control sitúa a la US  
en el puesto 2 nacional

La institución 
sevillana ubica  
numerosas ingenierías 
en las posiciones  
altas de la lista
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La Hispalense alcanza el puesto 49 
en matemáticas a nivel mundial
El Ranking de Shanghai por materias refrenda el nivel de una disciplina por la que la Universidad 
de Sevilla apuesta desde hace años. En ciencias y tecnología de los alimentos ocupa la plaza 43

Francisco García Paños 
SEVILLA 
{La Universidad de Sevilla se 
ha colocado en la posición 
49 a nivel mundial en mate-
máticas, según el Ranking de 
Shanghai por materias. Se 
trata de la mejor posición de 
una disciplina por la que la 
US ha apostado fuerte en los 
últimos años.  

En ciencias y tecnología 
de los alimentos, la US se co-
loca en un excelente puesto 
43. Una posición en la élite 
mundial que refrenda la valía 
de unos estudios que no es-
tán entre los más habituales: 
el grado en Tecnología de los 
Alimentos, que se imparte en 
la Facultad de Química. 

Buena parte de este éxito 
en matemáticas se debe al 
trabajo del Instituto de Mate-
máticas (IMUS) de la institu-
ción, centro que nació en 
2007. Se trata de «un organis-
mo que fomenta la investiga-
ción en matemáticas de ma-
nera estructurada en toda la 

Universidad», en palabras de 
su director, Tomás Chacón. 

El IMUS, destacó Chacón 
en una información en El Co-
rreo de Andalucía, está lo-
grando que la investigación 
se gestione «de manera 
transversal». Es un gran paso 
adelante. «El instituto ha fo-
mentado sinergias y muchas 
interacciones. La Universi-
dad es muy dada a crear rei-
nos de taifas, y el instituto 
tiene una especie de varita 
mágica y ha conseguido un 
ambiente de colaboración 
buenísimo». 

Su actividad se divide en 
dos parcelas fundamentales. 
Una, la financiación y el fo-
mento de la ejecución y el 
desarrollo de las actividades 
de investigación. Y dos, gra-
cias a «una secretaría muy 
eficiente», proporciona apo-
yo administrativo a la organi-
zación de actividades. No es 
un asunto menor, porque a 
menudo los investigadores 
dedican ingentes cantidades 
de tiempo a cuestiones admi-
nistrativas. Ajenas a la inves-
tigación. El instituto está 

Sevilla se cuela entre las 50 
mejores del mundo. En el 
ámbito de las ingenierías, 
ocupa un puesto en el rango 
76-100 en automatización, 
se sitúa entre el 101 y el 150 
en ciencia y tecnología, y en-
tre el 150 y el 200 en eléctrica 
y electrónica. Hay cuatro 
materias en las ingenierías 
entre el 201 y el 300: mecáni-
ca, ciencias de la computa-
ción, ingeniería química e in-
geniería informática. Posi-
ciones que ratifican la fuerza 
de la institución en este ám-
bito de las ingenierías.  

En ciencias de la vida des-
taca la materia agricultura, 
para la que el ranking coloca 
a la Hispalense entre los 
puestos 151 y 200. En cien-
cias sociales, educación y di-
rección de empresas se aú-
pan al rango 201-300. En 
ciencias médicas destaca 
Farmacia, que se ubica entre 
el 301 y el 400. ~

Tomás Chacón, director del Instituto de Matemáticas de la Universidad de Sevilla. / José Luis Montero

muy interesado en tener una 
proyección y una conexión 
sociales lo más amplias posi-
bles. Lo trabaja con distintas 
iniciativas. Por ejemplo, Cha-
cón cuenta que los congresos 
son «muy importantes desde 
el punto de vista de la inter-
nacionalización: te dan visi-
bilidad, generan conexiones 
y prestigio». «El hecho de que 
exista el IMUS da cada vez 
más prestigio a la investiga-
ción en matemáticas en Sevi-
lla», aclara Chacón, y cuenta 
que existe una iniciativa de la 
comunidad investigadora en 
matemáticas en España para 
crear una red estratégica, y 
que el IMUS se convertirá en 
el centro coordinador de la 
red, algo que «le da un espal-
darazo en el ámbito a nivel 
nacional». 

Además de la labor del 
Instituto de Matemáticas, la 
apuesta de la Hispalense se 
refleja en la reciente crea-

Varias 
ingenierías 
están ubicadas 
entre las  
300 mejores 

ción de dos de los dobles gra-
dos con mayor éxito de su 
oferta formativa: el de Mate-
máticas y Estadística y el de 
Física y Matemáticas. Para 
empezar, la nota de acceso a 
ambas titulaciones se acerca 
al 14, la máxima posible en 

las pruebas de acceso de la 
Universidad. Son, además, 
dos titulaciones con excelen-
tes posibilidades laborales. 

Matemáticas y ciencias y 
tecnología de los alimentos 
son las dos únicas materias 
en las que la Universidad de 

Escuela Técnica Superior de Ingeniería

CONGRESO DE LA SOCIEDAD 
EUROPEA DE BIOMECÁNICA 
La Escuela Técnica Superior de 
Ingeniería (ETSI) de la Universi-
dad de Sevilla (US) será la sede 
desde hoy domingo y hasta el 
miércoles 5 de julio del XXIII 
Congreso de la Sociedad Euro-
pea de Biomecánica, que reuni-
rá a más de 650 investigadores 
y expertos en la materia de 45 
países. La ETSI se convertirá 

durante esos días en el punto 
de encuentro de expertos que 
expondrán sus trabajos de in-
vestigación en campos como el 
Comportamiento Mecánico de 
Tejidos, la Biomecánica Cardio-
vascular, la Mecanobiología, la 
Biomecánica Celular, la Inge-
niería de Tejidos, los Biomate-
riales, la Ergonomía, etc.
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PEDRO YBARRA 

SEVILLA 

El presidente del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC), Emi-
lio Lora-Tamayo; el rector de la Univer-
sidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro; y 
el rector de la Universidad Pablo de Ola-
vide, Vicente Guzmán,  firmaron ayer 
un protocolo de intenciones para con-
vertir la Escuela de Estudios Hispano-
Americanos (EEHA) en un instituto mix-
to de investigación gestionado por las 
tres instituciones. 

Lora-Tamayo quiso recordar la evo-
lución de la Escuela desde que surgió 
hace 75 años (1942), con dedicación a la 

docencia en origen, después a una acti-
vidad exclusivamente de ámbito cien-
tífico, y  tras la firma de este acuerdo 
«las tres instituciones estamos ponien-
do las bases a una nueva etapa». Este 
acuerdo «significaría no la suma de ca-
pacidades individuales y recursos, sino 
la multiplicación del éxito y las oportu-
nidades de hacer una ciencia excelen-
te». Recordó durante su intervención a 
algunas personalidades vinculadas a la 
Escuela como Juan Manzano, Francis-
co Morales Padrón, Luis Navarro Gar-
cía, Rodríguez Casado o Antonio Calde-
rón Quijano. 

Tras la firma del protocolo, el rector 
de la Hispalense, Miguel Ángel Castro, 
aseguró que «quiero que vean esto des-
de la Universidad como un camino lar-
go. Creemos en los centros mixtos y te-
nemos la convicción de seguir avanzan-
do en estas fuertes alianzas». «Estas dos 
universidades no van a estar de espal-
das ni un minuto más», dijo.  Para el rec-
tor de la Olavide, Vicente Guzmán, esta 
firma «va a multiplicar algo tan inne-
gable como la relación existente entre 
España y Latinoamérica».  Mirar a La-
tinoamérica era algo que España tenía 
pendiente, «aunque parezca mentira 
que tengamos que decir estas palabras 
en el siglo XXI», afirmó.  

El acto también contó con la presen-
cia de, entre otros, del vicepresidente 
de Organización y Relaciones Institu-
cionales del CSIC, José Ramón Urquijo; 
el delegado institucional del CSIC en 
Andalucía, Miguel Ferrer Baena; el di-
rector de la Escuela de Estudios Hispa-
no-Americanos, Salvador Bernabéu; y 
su antecesor, Antonio Gutiérrez; el vi-
cerrector de Investigación de la Uni-
versidad de Sevilla, Julián Martínez; y 
el de la Olavide, Bruno Martínez; la di-
rectora del Citius, Patricia Aparicio, y 
los investigadores de la Escuela.

J. M. SERRANO 
Miguel Ángel Castro, Emilio Lora-Tamayo y Vicente C. Guzmán

Gestión mixta para la 
Escuela de Estudios 
Hispano-Americanos
∑ El Csic, la Hispalense y 

la Olavide firmaron 
ayer un protocolo de 
intenciones

RAÚL DOBLADO 

Baja el número de 
reclamaciones 
Casi el treinta por ciento de 
los estudiantes que se exami-
naron de la prueba de acceso 
en la universidad de Sevilla 
han reclamado. Según los 
datos facilitados por la US 
este año han pedido una 
revisión 2.554 del total de 
8.669 alumnos que hicieron la 
Selectividad en sus aulas. Y se 
revisaron un total de 5.110 
exámenes (la cifra es diferente 
porque hay alumnos que 
reclamaron sobre más de una 
materia). Los datos ponen de 
manifiesto una importante 
bajada respecto al año 
anterior ya que en junio de 
2016 hubo 4.364 peticiones de 
revisión de 12.186 exámenes. 
Son datos que la US considera 
razonables ya que han bajado 
considerablemente respecto 
al año pasado. «Estamos 
contentos porque se han 
reducido las incidencias y eso 
refleja el grado de satisfac-
ción», dijeron fuentes univer-
sitarias. En cualquier caso 
achacan la bajada al cambio 
que se ha producido en el  
modelo de reclamación. 
Mientras que el año pasado 
había revisión y doble correc-
ción. Este año sólo hay la 
opción de segunda corrección 
que implica que a un alumno 
le puede bajar la nota. Muchos 
no se atrevieron.

bas universidades porque son cons-
cientes de que se trata de una infor-
mación de interés para los padres 
y que es muy solicitada por los es-
tudiantes.  

«No hemos tomado una decisión 
definitiva», dijeron ayer tras cono-
cerse el apagón informativo sobre 
estos datos y de que el pasado jue-
ves intentaran «pasar la pelota» a 
la Junta de Andalucía asegurando 
que era la administración compe-
tente ya que los institutos y centros 
educativos están bajo su responsa-
bilidad.  

Además, desde las universidades 
recordaron que si toman finalmen-
te la decisión de publicar los datos  
intentarán hacerlo «de la manera 
más objetiva» y aplicando las ma-
temáticas. 

Protestas de centros 
Otras fuentes insistían ayer en que 
las universidades quieren evitar los 
problemas que surgían años atrás 
cuando se publicaban estas listas. 
El pasado año hubo muchas recla-
maciones de centros educativos des-
pués de que la US decidiera cam-
biar la fórmula y sacara la nota me-
dia de los veinte mejores alumnos 
de cada instituto en lugar de la me-
dia de todos los presentados a la Se-
lectividad.  

Fue un cambio que provocó que, 
por primera vez, dos institutos pú-
blicos, se colocaban con la nota me-
dia más alta. Sin embargo, en los 
años anteriores siempre eran cen-
tros privados o concertados los que 
encabezaban el escalafón de la Se-
lectividad. A las pruebas de acceso 
a la Universidad, que se celebraron 
en Sevilla durante los días 12, 13 y 
14 de junio, se presentaron 8.669 es-
tudiantes en la Universidad de Se-
villa y 885 en la Pablo de Olavide. 
Según los datos que facilitaron hace 
unos días ambas universidades, en 
la primera lograron superar la Se-
lectividad el 91,13% de alumnos 
mientras que en la segunda fueron 
el 92,7% los que la superaron. En 
cuanto a las notas de corte para ac-
ceder a los distintos Grados de las 
facultades de Sevilla, se conocerán 
a mitad de mes. 
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R. S.

El presidente del Consejo Supe-
rior de Investigaciones Científi-
cas (CSIC), Emilio Lora-Tamayo,
junto al rector de la Universidad
de Sevilla (US), Miguel Ángel
Castro, y el rector de la Universi-
dad Pablo de Olavide (UPO), Vi-
cente Guzmán, firmaron ayer un
protocolo de intenciones que
prevé la conversión de la Escue-
la de Estudios Hispano-America-
nos (EEHA), actualmente un ins-
tituto propio del CSIC (Consejo
Superior de Investigaciones
Científicas), en un instituto mix-
to de investigación gestionado
por las tres instituciones.

Esta Escuela es un centro de re-
ferencia para la investigación
americanista tanto en España co-
mo en el contexto internacional,
que posee una de las mejores bi-

bliotecas de Europa especializa-
das en esta temática, y que este
año 2017 cumple su 75 aniversa-
rio. Por la naturaleza de su acti-
vidad investigadora, la EEHA ha
mantenido una relación conti-
nua y estrecha con las dos univer-
sidades públicas sevillanas, am-
bas con grupos especializados en
Estudios Americanos.

“Este convenio sirve para for-
malizar y estrechar unas relacio-
nes muy fluidas que se llevan a
cabo desde hace muchos años
entre nuestras instituciones”,

destacó el presidente del CSIC,
Emilio Lora-Tamayo. “Esta siner-
gia servirá para buscar una ma-
yor eficacia de los recursos inver-
tidos, y un aumento del inter-
cambio de la comunidad investi-
gadora americanista”.

“Esta acción conjunta permiti-
rá incrementar sustancialmente
la contribución de la Universi-
dad de Sevilla, la UPO y el CSIC
al desarrollo de las áreas de Hu-
manidades y Ciencias Sociales
sobre América Latina en el con-
texto del Espacio Europeo de In-
vestigación”, subrayó el rector
de la Hispalense, Miguel Ángel
Castro.

Actualmente, la plantilla de la
EEHA está formada por unas 24
personas entre personal de inves-
tigación, administración, biblio-
teca y servicios. Sus líneas de tra-
bajo van más allá del ámbito de la
Historia de América y abordan
también otras áreas relacionadas
con el estudio del continente
americano desde la política, las
manifestaciones artísticas y cul-
turales, la demografía, la antro-
pología y el medio ambiente.

● Las dos instituciones firman un convenio

junto al CSIC para convertir esta escuela

en un centro mixto de investigación

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Miguel Ángel Castro, Emilio Lora-Tamayo y Vicente Guzmán, ayer.

El centro, con 75 años
de historia, cuenta con
una plantilla de 24
personas actualmente

La Hispalense y la UPO
se unen a la gestión de la
Escuela Hispano-Americana
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Andalucía

SEVILLA, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

El presidente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), Emilio Lora-Tamayo, junto al
rector de la Universidad de Sevilla (US), Miguel Ángel Castro, y el rector de la Universidad Pablo de
Olavide (UPO), Vicente Guzmán, han firmado este viernes un protocolo de intenciones que prevé la
conversión de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (EEHA), actualmente un instituto propio del
CSIC, en un instituto mixto de investigación gestionado por las tres instituciones.

En el acto también han participado el vicepresidente de Organización y Relaciones Institucionales del CSIC,
José Ramón Urquijo; el delegado institucional del CSIC en Andalucía, Miguel Ferrer; y el director de la
EEHA, Salvador Bernabéu.

La Escuela es un centro de referencia para la investigación americanista tanto en España como en el
contexto internacional, que posee una de las mejores bibliotecas de Europa especializadas en dicha temática,
y que este año 2017 arriba a su 75 aniversario. Por la naturaleza de su actividad investigadora, la EEHA ha
mantenido una relación continua y estrecha con las mencionadas universidades públicas sevillanas, ambas
con grupos especializados en Estudios Americanos.

"Este convenio sirve para formalizar y estrechar unas relaciones muy fluidas que se llevan a cabo desde hace
muchos años entre nuestras instituciones. Esta sinergia servirá para buscar una mayor eficacia de los
recursos invertidos, y un aumento del intercambio de la comunidad investigadora americanista", ha
destacado el presidente del CSIC, Emilio Lora-Tamayo.

"La Universidad Pablo de Olavide ha mantenido desde su fundación una intensa actividad docente e
investigadora vinculada con Hispanoamérica. No en vano, la universidad escogió al ilustrado peruano Pablo
de Olavide como referencia de su compromiso con el progreso y la interrelación entre América, España y
Europa. Con estos antecedentes, la UPO tiene vocación de aportar al nuevo centro mixto excelencia
investigadora y proyección internacional gracias a un cuerpo académico con un enorme potencial en el
campo de los estudios hispanoamericanos, que conjuga personal investigador joven de excelencia, avalado
por proyectos europeos e internacionales de prestigio, con personal investigador consolidado y que está
integrado en redes de colaboración científica en Iberoamérica", comenta el rector de la UPO, Vicente
Guzmán.

Por su parte, el rector de la Universidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro, ha destacado que este centro
"constituye un objetivo de enorme interés para las tres instituciones firmantes, razón por la que queremos
contribuir a su impulso con los recursos humanos y materiales que se requieran para ello. Esta acción
conjunta permitirá incrementar sustancialmente la contribución de US, UPO y CSIC al desarrollo de las
áreas de Humanidades y Ciencias Sociales sobre América Latina en el contexto del Espacio Europeo de
Investigación".

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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SEVILLA Y LA INVESTIGACIÓN AMERICANISTA

Diversas circunstancias históricas lograron que con el paso de los siglos Sevilla se constituyera como la
provincia española más relacionada con el mundo americano, como por ejemplo su ratificación como Puerto
de las Indias en el siglo XVI o su elección como sede del Archivo General de Indias en el siglo XVIII. La
EEHA se integra en esta tradición sevillana y su creación obedeció a la necesidad de contar en la capital
hispalense con un centro que aglutinara el cada vez más creciente interés por el análisis de los temas
relativos al conocido como Nuevo Mundo; y que sirviera además como espacio de encuentro y referencia
para el importante número de personas españolas, latinoamericanas y de otras latitudes que cada año visitan
la ciudad en sus investigaciones.

En 1941 se creó una sección sevillana del Instituto Gonzalo Fernández de Oviedo, centro de investigación
fundado un año antes en Madrid e integrado en la estructura del CSIC. Un decreto del 10 de noviembre de
1942 creó la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (EEHA). En sus primeros años funcionó de forma
dependiente de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Sevilla con el mandato de mantener
una estrecha relación con el Instituto Fernández de Oviedo del CSIC y con el Instituto Hispano-Cubano.

La creación en 1945 de la Sección de Historia de América de la Universidad hispalense supuso un cambio
sustancial para la EEHA, que pasó a ser gestionada exclusivamente por el CSIC. De esa forma, con el
acuerdo firmado se fortalecen los vínculos académicos y administrativos que desde su origen relacionaron a
la EEHA con la US, contando también ahora con el apoyo de la UPO.

Actualmente, la plantilla de la EEHA la conforman aproximadamente veinticuatro personas entre personal
de investigación, administración, biblioteca y servicios. Sus líneas de trabajo van más allá del amplio ámbito
de la Historia de América y abordan también otras áreas relacionadas con el estudio del continente
americano desde la Política, las manifestaciones artísticas y culturales, la Demografía, la Antropología y el
Medio Ambiente. Algunos de los grupos de investigación que hacen vida en la institución son 'Construcción
cultural de los mundos americanos', 'Actores sociales, representaciones y prácticas políticas', y 'Agua,
territorio y medio ambiente', entre otros.
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JUAN FLORES 
Ayer en los actos del cincuenta aniversario en el cicCartuja

MARÍA JOSÉ MORÓN 
SEVILLA 

El Instituto de Bioquímica Vegetal y 
Fotosíntesis (IBVF) de Sevilla cum-
ple cincuenta años y lo celebró ayer 
en un acto institucional en el Centro 
de Investigaciones Científicas Isla de 
la Cartuja (cicCartuja) donde se re-
pasó la labor del centro. 

Al acto asistió el consejero de Eco-
nomía y Conocimiento de la Junta de 
Andalucía, Antonio Ramírez de Are-
llano, quien destacó la labor de «ex-
celencia» del IBVF, manteniéndose 
durante estos cincuenta años «a la 
vanguardia del conocimiento». Asi-
mismo, Arellano recalcó la impor-
tancia del Plan Andaluz de Investi-
gación, Desarrollo e Innovación (Pai-
di), una medida que se puso en 
marcha el año pasado y que contem-
pla la inclusión de «estrategias de ex-
celencia» dirigidas a la ciencia. 

«Debemos nuestra existencia a la 
fotosíntesis, gracias ella se produce 
el oxígeno y podemos respirar. Es 
fundamental conocer todo sobre este 
procedimiento», continuó Luis Ro-
mero, el director del instituto. Las lí-
neas actuales de investigación se cen-
tran en el estudio de «las bases mo-
leculares del desarrollo las plantas; 
la bioeliminación del dióxido de car-
bono atmosférico en la lucha contra 
el cambio climático; o la biotecnolo-
gía de microalgas para la producción 
de biocombustibles y compuestos 
de interés industrial», explicó. 

Además de esto, el IBVF tiene una 
«clara» vocación educativa, cuyo 
objetivo principal es la formación 
de nuevos doctores, y mediante ac-
tividades de divulgación, quieren 
«trasladar al público en general los 
avances de esta fascinante activi-
dad que es la investigación cientí-
fica», insistió Romero. 

El IBVF es un centro mixto del 
Consejo Superior de Investigacio-
nes Científicas (CSIC) y la Universi-
dad de Sevilla (US). En este tiempo, 
se han publicado más de 1.500 artí-
culos en revistas científicas inter-
nacionales sobre la biología vegetal, 
molecular y química. Además, hay 
más de 200 tesis doctorales, convir-
tiéndose así en uno de los centros 
de investigación más importantes 
de España y de Europa.

El Instituto de 
Bioquímica Vegetal 
cumple 50 años
∑ Ayer tuvo lugar un 

acto donde se 
reflexionó sobre los 
logros en la ciencia

Homenaje a 
Losada Villasante 
Durante el acto institucional 
se rindió un homenaje a 
Manuel Losada Villasante, el 
fundador del Instituto de 
Bioquímica Vegetal y 
Fotosíntesis de Sevilla y 
primer andaluz en ser 
galardonado con un Premio 
Príncipe de Asturias de 
Investigación Científica y 
Técnica. El centro le hizo 
entrega de una placa conme-
morativa que fue recogida 
por su mujer, Antonia 
Friend, y su hija, María 
Losada. El sevillano no pudo 
asistir por motivos de salud.

Los exámenes de Selectividad del pasado mes de junio

MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

La Universidad de Sevilla y la Univer-
sidad Pablo de Olavide están «refle-
xionando» sobre los datos de la nota 
media de la Selectividad de los insti-
tutos y centros educativos que cada 
año se hacían públicos por estas fe-
chas y que este año aún no han queri-
do dar a conocer, tal y como publicó 
ayer ABC. Según recalcaron fuentes 
de la Universidad de Sevilla, esa infor-
mación no se facilitaba en ninguna 
otra provincia de Andalucía y Sevilla 
era la única que lo daba a conocer. 

Pese a ello, la vicerrectora de estu-
diantes de la US, Paula Revuelta, que 
tiene  encargadas esas competencias, 
se plantea ahora qué hacer con esos 
datos y decidirá en los próximos días 
si los hace públicos finalmente o no. 
Igualmente, desde la Universidad Pa-
blo de Olavide parece haber un cam-
bio de posición y manifestaron ayer 
que aún están «trabajando en los da-
tos» y decidirán qué hacer con ellos la 

próxima semana. La idea es que am-
bas decidan conjuntamente la postu-
ra que van a tomar.  

Al parecer, en la negativa a publicar 
esos datos hasta ahora ha influido el 
hecho de que se han planteado cómo 
se tiene que hacer esa lista. La cues-
tión es que consideran que no pueden 
compararse los resultados de los ins-
titutos que presentan, por ejemplo, a 
200 chicos a las pruebas de acceso a 
la Universidad que otros centros que 
sólo presentan a 25 a la misma prue-
ba. Por eso, según explicaron desde la 
US, el pasado año decidieron «hacer 
una reflexión» ya que, según insisten, 
les preocupaba «la calidad de los da-
tos suministrados». Unos datos que, 
durante años, han puesto de manifies-
to una clara ventaja de los colegios pri-
vados y concertados sobre los públi-
cos en lo que a las calificaciones obte-
nidas por los alumnos se refiere.  

En este sentido, desde ambas uni-
versidades insistieron en que aún se 
plantean la posibilidad de facilitar los 
datos de forma consensuada entre am-

Dudas sobre cómo dar 
las notas de los centros  
de la Selectividad
∑ La Universidad de 

Sevilla y la Pablo de 
Olavide buscan «una 
forma objetiva» de 
hacerlas públicas

Los números 

Les preocupa «la calidad de 
los datos» y que no es igual 
un centro que presenta a 
200 que otro que lleva 25

abcdesevilla.es/sevilla
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El Instituto
de Bioquímica
Vegetal
celebra sus
bodas de plata

R. S.

El Instituto de Bioquímica Ve-
getal y Fotosíntesis (IBVF),
centro mixto entre el CSIC
(Consejo Superior de Investi-
gaciones Científicas) y la Uni-
versidad de Sevilla, conme-
moró ayer el 50 aniversario
de su fundación en un acto al
que acudió el consejero de
Economía y Conocimiento,
Antonio Ramírez de Arellano
y el rector de la Hispalense,
Miguel Ángel Castro, y el di-
rector del centro, Luis Carlos
Romero, entre otros.

Arellano destacó “la capaci-
dad del Instituto de Bioquími-
ca Vegetal y Fotosíntesis para
evolucionar y mantenerse en
vanguardia de la investigación
durante su medio siglo de vida,

en los que se ha convertido en
un referente en su campo, con
18 grupos de investigación y
110 personas involucradas en
su funcionamiento”.

Durante la jornada se desa-
rrolló una serie de activida-
des, tanto de corte científico
como institucional, como di-
versas conferencias sobre las
investigaciones más relevan-
tes efectuadas en el seno del
instituto, así como la celebra-
ción de un homenaje al cien-
tífico Manuel Losada Villa-
sante, catedrático de Bioquí-
mica por la Universidad de
Sevilla y Premio Príncipe de
Asturias de Investigación
Científica y Técnica por sus
investigaciones sobre la asi-
milación fotosintética del ni-
trógeno, clave para el desa-
rrollo de la vida.

Arellano destaca la
capacidad del centro
para “mantenerse en
vanguardia” 50 años
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Andalucía

SEVILLA, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

El consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano, ha destacado "la capacidad del
Instituto de Bioquímica Vegetal y Fotosíntesis para evolucionar y mantenerse en vanguardia de la
investigación durante su medio siglo de vida, en los que se ha convertido en un referente en su campo, con
18 grupos de investigación y 110 personas involucradas en su funcionamiento".

Ramírez de Arellano, que ha intervenido en el acto conmemorativo del 50 aniversario del instituto, centro
mixto entre el CSIC (Consejo Superior de Investigaciones Científicas) y la Universidad de Sevilla cuyo
objetivo es la investigación del uso de fotones para obtener energía mediante la investigación de la biología
de organismos vegetales (cianobacterias, algas y plantas superiores).

El consejero de Economía y Conocimiento ha asegurado que "tenemos la obligación moral de seguir
desarrollando este proyecto" que cuenta con un "marcado acento innovador" y que se caracteriza por tener
un fuerte componente de investigación básica, complementado con líneas de investigación aplicada".

Ha precisado que, en conjunto, el centro tenía activos un total de 29 proyectos de investigación en 2016, con
un presupuesto de cinco millones de euros, unas cifras que "avalan el interés de sus propuestas y su
capacidad para atraer inversiones".

Arellano ha destacado la necesidad de que el conocimiento generado en los centros de excelencia se
transfiera al tejido empresarial, y ha señalado que en este campo el Instituto de Bioquímica Vegetal ha
llegado a acuerdos con empresas por valor de 2,6 millones de euros.

Asimismo, el titular de Economía y Conocimiento ha subrayado la "semilla" de conocimiento que ha
generado, dado que en esta institución se han gestado más de 180 tesis desde 1970, casi cuatro al año,
además de haber formado a decenas de científicos en sus laboratorios.

El consejero ha señalado el compromiso de la Junta de Andalucía con la generación y el mantenimiento de
un tejido científico de excelencia, para lo que la Administración autonómica ha puesto en marcha el Plan
Andaluz de Investigación, Desarrollo e Innovación (Paidi) 2020.

"Este año vamos a movilizar una importante cantidad de recursos para reactivar la financiación autonómica
de la I+D y dar ese impulso que necesita" el ámbito de la investigación para ser aún más competitivo y
lograr que "la excelencia científica andaluza brille y sea reconocida al nivel que merece", ha aseverado el
consejero.
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S. V.

La Hispalense ha presentado el
Premio Universidad de Sevilla a
los Derechos Humanos Juan Anto-
nio Carrillo Salcedo, dirigido es-
pecialmente a personal docente e
investigador de universidades y
centros que hayan destacado por
su labor investigadora y educativa
en pro de los derechos humanos.
El plazo de presentación de candi-
daturas está abierto hasta el 15 de
octubre de 2017.

Con la creación de este galar-
dón, de carácter bianual, la Uni-
versidad de Sevilla desea otorgar
un reconocimiento público a las
personas o instituciones cuya tra-

yectoria se distinga o se haya dis-
tinguido por la defensa de los de-
rechos humanos, ya sea en el ám-
bito político, social o formativo,
contribuyendo a combatir la in-
justicia, a proteger las libertades
fundamentales, a luchar por la
igualdad y dignidad de las perso-
nas y/o a favorecer la coopera-
ción al desarrollo de los pueblos
o sectores sociales más desfavo-
recidos.

El Premio Juan Antonio Carri-
llo Salcedo tiene un carácter ho-
norífico y consistirá en la entrega
de un título acreditativo y de una
escultura simbólica diseñada al
efecto que tendrá lugar durante
un acto público y solemne en el
Paraninfo de la Universidad de
Sevilla en fecha próxima al Día
de los Derechos Humanos (10 de
diciembre). Más información en
www.us.es.

Premio de laHispalense
a los derechos humanos
●Dirigido

especialmente

a investigadores,

las candidaturas ya

pueden presentarse

US

Presentación del Premio Juan Antonio Carrillo Salcedo.
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BIOMEDICINA. La inestabilidad
genómica es el principal factor
de riesgo en el desarrollo de tu-
mores. Entender cómo, dónde,
cuándo y por qué se producen
estas mutaciones del ADN es

uno de los grandes objetivos de la
comunidad científica mundial. En
esta línea, un grupo de expertos de
la Universidad de Sevilla y del
Centro Andaluz de Biología Mole-
cular y Medicina Regenerativa

(Cabimer), ha publicado un estu-
dio en el que señalan un nuevo ele-
mento implicado en este proceso:
la cromatina. Andrés Aguilera, di-
rector de Cabimer, es el responsa-
ble de este trabajo.

Pistas sobre la inestabilidad de los cromosomas
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EMBARGOS INVESTIGADORES

TweetMe gusta 1222

Más información sobre: cromosomas cáncer cromatina inestabilidad

Las mutaciones en genes

implicados en la

transcripción y

transporte del ARN

también inducen daños

en el ADN

Detectan un nuevo elemento implicado
en la inestabilidad de los cromosomas

Investigadores españoles han señalado un nuevo elem ento responsable de las mutaciones de ADN:  la
cromatina. La inestabilidad genómica es el principa l factor de riesgo en el desarrollo de tumores en e l ser
humano. De ahí la importancia de comprender su orig en para explorar posibles dianas terapéuticas. 

SINC | Seguir a @agencia_sinc | 30 junio 2017 12:08

Cuando el ARN se queda acoplado al ADN de manera fortuita o debido a una patología, la estructura de
la cromatina –la envoltura proteica de los cromosomas– se ve alterada. / Fotolia

La inestabilidad genómica es el principal factor de riesgo en el desarrollo de tumores en el ser humano. Entender
cómo, dónde, cuándo y por qué se producen estas mutaciones del ADN es uno de los grandes objetivos de la
comunidad científica mundial.

Un  grupo  de  expertos  de  la  Universidad  de  Sevilla  y del  Centro  Andaluz  de  Biología  Molecular  y  Medicina
Regenerativa (Cabimer) ha descrito un nuevo elemento implicado en este proceso: la cromatina.

En el artículo, publicado en Molecular Cell, los investigadores afirman que
cuando el ARN se queda acoplado al ADN de manera fortuita o debido a una
patología,  la  estructura  de  la  cromatina  –la  envoltura  proteica  de  los
cromosomas– se ve alterada, dando lugar a roturas del ADN.

Las mutaciones en genes implicados en la transcripción y transporte del ARN
también inducen daños en el ADN, que ahora demuestran está mediado por
cambios  en  la  cromatina.  En  estas  circunstancias,  el  ADN  no  puede
replicarse de manera natural,  generando estrés  replicativo,  mutaciones  y
reorganizaciones cromosómicas.

“A través  de  la  investigación  básica en  organismos  modelo  tratamos  de
entender la inestabilidad del genoma humano para identificar elementos que,
en un futuro, podrían explorarse como dianas de nuevos fármacos antitumorales”, explica el investigador responsable
del trabajo y director de Cabimer, Andrés Aguilera.

“En este trabajo hemos dado un paso más al demostrar que la cromatina también ejerce un papel clave en algunas
mutaciones del ADN, especialmente las dirigidas por ARN. Si somos capaces de comprobar que esta anomalía no
se da en células sanas, podremos plantearnos explorar estas estructuras como posibles dianas terapéuticas”, añade.
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Centro de cría del lince El Acebuche
aprende de la amenaza del fuego

Las cacatúas enlutadas tocan la batería
como Ringo Starr

“Tenemos una herramienta que se puede
usar para controlar la evolución humana”

La agricultura comercial altera el rol de los
incendios salvajes

Detectan un nuevo elemento implicado en
la inestabilidad de los cromosomas

Microrobots para eliminar las bacterias del
agua

Un dinosaurio jirafa hallado en Burgos toma
el nombre de Clint Eastwood
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pacientes con diabetes tipo 1

Detectar mutaciones de forma más rápida,
eficaz y económica
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El trabajo es parte de las tesis doctorales de Desiré García-Pichardo y Juan Carlos Martínez Cañas, codirigidas
por Ana García-Rondón y Belén-Gómez-González, y se enmarca dentro del proyecto europeo de investigación,
ERC Advanced, dirigido por  Andrés Aguilera para profundizar en el conocimiento de la inestabilidad genética
producida por  híbridos de ADN-ARN. Dicho proyecto comenzó en 2015, finalizará a finales  de 2020 y está
financiado con más de dos millones de euros de la Comisión Europea.

Este  grupo  de  científicos  trabaja  además  en  otros  proyectos  del  MINECO  (Ministerio  de  Economía  y
Competitividad), de la Asociación Española Contra el Cáncer, de Pharma Mar. S.A, y de la Worldwide Cancer
Research (Asociación de Investigación del Cáncer de Reino Unido).
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S. V.

Un grupo de investigadoras del
Área de Toxicología del Departa-
mento de Nutrición y Bromatolo-
gía, Toxicología y Medicina Legal
de la Universidad de Sevilla ha pu-
blicado un estudio pionero en to-
do el mundo en el que demuestran
que cocinar al vapor el pescado de
agua dulce durante más de dos mi-
nutos reduce hasta un 26% la pre-
sencia de cilindrospermopsina,
una cianotoxina. Sin embargo,
con el hervido la disminución es
menor (18%, con el consiguiente
aumento de riesgo para el consu-
midor). Otra conclusión impor-
tante que se desprende de esta in-
vestigación es que estas biotoxi-
nas, que son nocivas para el orga-
nismo, pasan al agua que se ha uti-
lizado para cocinar.

Este estudio, que ha sido publi-
cado en Food Control, se centra en
una especie de pescado de agua
dulce, la tilapia. “Las cianotoxinas
son producidas por un grupo de
bacterias denominadas cianobac-
terias que se desarrollan principal-
mente en aguas dulces. Son toxi-

nas emergentes, de las que hoy son
necesarias investigaciones toxico-
lógicas para poder llevar a cabo
una evaluación de los riesgos que
puede suponer su presencia en
aguas y alimentos para el ser hu-
mano y el medio ambiente”, expli-
can las investigadoras principales
del estudio, las catedráticas de To-
xicología de la Universidad de Se-
villa Ana María Cameán y Ángeles
Jos. Además, participan las profe-
soras Ana I. Prieto, Remedios Guz-
mán-Guillen y Sara Maisanaba,
del Grupo de Investigación en To-
xicología.

En el estudio publicado se ha ob-
servado también que las concen-
traciones de esta cianotoxina des-
pués del cocinado no tendrían
consecuencias para la salud públi-
ca, teniendo en cuenta la Ingesta
Diaria Provisional establecida por
la OMS. “Nuestros resultados vie-
nen a señalar que no es recomen-
dable consumir pescado de agua
dulce crudo, que hay que cocinar-
lo, mejor al vapor que hervido, du-
rante un tiempo superior a los dos
minutos y que no se debería utili-
zar el agua del cocinado como cal-

do, ya que al ser toxinas hidrosolu-
bles, se transfieren desde el pesca-
do al agua”.

Las cianotoxinas pueden estar
presentes en alimentos vegetales
que hayan sido regados con aguas
que las contengan, al igual que en
cereales y en pescados y moluscos
por contaminación acuática, por
transferencia en la cadena alimen-
ticia. Se ha demostrado que esta
cianotoxina, cada vez más presen-
te a nivel mundial, puede afectar a
órganos como el hígado, riñón, co-
razón, intestinos, branquias y ce-
rebro, entre otros, de animales. En
humanos, los efectos por vía oral
incluyen hepatoenteritis, dolor de
cabeza, diarrea, deshidratación,
daño renal, etc. La Autoridad Eu-
ropea de Seguridad Alimentaria
(EFSA) ha publicado reciente-
mente un informe en el que se
alerta de la falta de estudios cien-
tíficos sobre la transferencia y
bioacumulación de las cianotoxi-
nas en pescados y otros alimentos
de consumo, así como de la ausen-
cia de una evaluación exhaustiva
de su toxicidad. “Es fundamental
seguir invirtiendo recursos de in-
vestigación en esta línea, ya que se
desconoce la exposición real de los
consumidores y por tanto el ries-
go”, añaden las investigadoras que
apuntan además que están traba-
jando en la valoración de otras téc-
nicas de cocinado.

Cocinar al vapor elimina
más toxinasdel pescado

●Un estudio de la Hispalense indica que

las cianotoxinas pueden afectar a diferentes

órganos y transferirse al agua si se hierve

M. G.

Las investigadoras artífices del estudio.
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¿Quién no se ha reído cuando Norcoreano (https://twitter.com/norcoreano) pide las coordenadas de algún evento? A el Dios Tuitero 

(https://twitter.com/diostuitero) no le faltan seguidores y a los desaparecidos Espeonza Aguírrez 

(https://twitter.com/EspeonzaAguirre) y Naniano Rajoy nadie les negaba el voto. Twitter ha servido de campo de cultivo de 

numerosas cuentas de personajes de cualquier tipo que no ocultaban su falsedad documental. En España la parodia es parte de su 

ADN. La parodia nacional se ha pasado de la televisión de máxima audiencia al submundo de las redes sociales. La seguridad que da el 

anonimato ha permitido esta proliferación de cuentas que en algunos casos pasan del humor a la agresión verbal. 

Las cuentas fake de Twitter aLas cuentas fake de Twitter aLas cuentas fake de Twitter aLas cuentas fake de Twitter a    estudioestudioestudioestudio

(http://www.aulamagna.com.es/wp-content/uploads/2017/06/Captura-de-pantalla-

2017-06-30-a-las-9.55.17.png)La profesora Ana Mancera Rueda, del Departamento 

de Lengua Española, Lingüística y Teoría de la Literatura de la Universidad de Sevilla 

(http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad-de-sevilla/), ha desarrollado una 

investigación sobre los perfiles falsos de personajes públicos en Twitter. Además de 

analizar el uso del lenguaje que se hace en ellos. El estudio se plantea si la usurpación 

de la identidad de un personaje público    es una práctica habituales una práctica habituales una práctica habituales una práctica habitual en 

Twitter. Comprueba en qué casos se permite, qué efectos puede tener la parodia 

sobre la imagen y el rol social de una persona conocida, o en qué medida los mensajes 

publicados por los suplantadores en dicha red social pueden identificarse como 

manifestaciones de descortesía, e incluso de violencia verbal. 

Basándose en los planteamientos del análisis del discurso y de la pragmática 

sociocultural, Mancera ha llevado a cabo un estudio lingüístico de 5.030 tuits en más de medio centenar de perfiles. Todas las cuentas 

analizadas son de carácter paródico y en los que se usurpa la identidad de un personaje de cierta relevancia social. Los perfiles 

responden a personajes de la política, los medios de comunicación, el deporte o lapolítica, los medios de comunicación, el deporte o lapolítica, los medios de comunicación, el deporte o lapolítica, los medios de comunicación, el deporte o la    realeza.realeza.realeza.realeza. 

‘‘‘‘ParodiashParodiashParodiashParodiash’’’’

(http://www.aulamagna.com.es/wp-content/uploads/2017/06/Captura-de-

pantalla-2017-06-30-a-las-9.56.52.png)Como ya puso de manifiesto Henri 

Bergson, la parodia pretende destacar la parte de automatismo que el personaje 

al que se imita ha dejado introducir en su persona, sus hábitos o su idiolecto. Por 

ello, “las presentaciones del personaje parodiado en la biografía de todas las 

cuentas analizadas suelen llevar al extremo tales características. Como primer 

paso para reelaborar la nueva identidad del sujeto parodiado. Por ejemplo, 

desde el perfil NanianoNanianoNanianoNaniano    RajoyRajoyRajoyRajoy se recurre constantemente al dígrafo sh para 

ridiculizar la forma de hablar del presidente del gobiernoridiculizar la forma de hablar del presidente del gobiernoridiculizar la forma de hablar del presidente del gobiernoridiculizar la forma de hablar del presidente del gobierno”, explica la profesora Mancera. 

Esta investigación ha permitido identificar tres macroestrategias utilizadas por los autores de talestres macroestrategias utilizadas por los autores de talestres macroestrategias utilizadas por los autores de talestres macroestrategias utilizadas por los autores de tales    cuentascuentascuentascuentas: el desarrollo de 

actividades de pretendida autoimagen por parte del sujeto parodiado; los ataques a la imagen de los internautas; y la ejecución de 

actos de amenaza a la imagen de terceros. Con tales estrategias se persigue dañar tanto la imagen social del personaje público como 

su imagen privada, “quizás más vulnerable, por encontrarse más próxima al ego. Por ejemplo, mediante ataques hacia su orientación 

sexual y destacando sus defectos físicos, o poniendo en duda su facultades mentales, lo que contribuye a deteriorar su imagen de 

autonomía”, según la profesora Mancera. 

Lejos de losLejos de losLejos de losLejos de los    límites de lo políticamente correctolímites de lo políticamente correctolímites de lo políticamente correctolímites de lo políticamente correcto

Mediante un juego de carácter polifónico, se simula que es el propio sujeto cuya identidad se ha suplantado quien toma la palabra 

para manifestar puntos de vista que transgreden los límites de lo políticamente correcto, o para mostrar una actitud despreciativa 

hacia los propios seguidores de la cuenta paródica, con lo que se amenaza también su imagen de afiliación. 

Además, como ha tratado de demostrar la profesora Mancera, la mayor parte de estos tuits se sirve de recursosrecursosrecursosrecursos    lingüísticos de distinto lingüísticos de distinto lingüísticos de distinto lingüísticos de distinto 

tipo, que les confieren un carácter ofensivotipo, que les confieren un carácter ofensivotipo, que les confieren un carácter ofensivotipo, que les confieren un carácter ofensivo. E incluso en ellos se recurre a la violencia verbal. Sin embargo, la Política de Suplantación 

de la Identidad de Twitter permite la publicación de dichos mensajes, con la única condición de que se especifique que esta se lleva a 

cabo desde un perfil paródico. Se han estudiado los perfiles de políticos, deportistas o incluso de miembros de la realeza. 
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Insultar no es libertad deInsultar no es libertad deInsultar no es libertad deInsultar no es libertad de    expresión, ni siquiera en Twitterexpresión, ni siquiera en Twitterexpresión, ni siquiera en Twitterexpresión, ni siquiera en Twitter

La profesora Mancera recuerda la afirmación del periodista italiano Roberto Saviano, quien aseguraba en un artículo de opinión que 

insultar en las redes sociales no es libertad deinsultar en las redes sociales no es libertad deinsultar en las redes sociales no es libertad deinsultar en las redes sociales no es libertad de    expresión, sino una manera de difamar a la que recurren personas que se nutrenexpresión, sino una manera de difamar a la que recurren personas que se nutrenexpresión, sino una manera de difamar a la que recurren personas que se nutrenexpresión, sino una manera de difamar a la que recurren personas que se nutren    de la de la de la de la 

fama de los demásfama de los demásfama de los demásfama de los demás. Algo que,  a juicio de la investigadora, “por desgracia, se ha convertido en una estrategia cada día más recurrente. 

Con ella no solo se persigue deteriorar la imagen de un personaje público amparándose en el anonimato, sino también tratar de 

incrementar el número de seguidores en Twitter por medio de la ironía y del humor verbal, con textos que, a pesar de su carácter 

ofensivo, son marcados como favoritos y retuiteados, es decir, reenviados por miles de usuarios, lo que convierte a estos mensajes 

difamatorios en contenidos virales que alcanzan una considerable difusión”. 

Los resultados de este estudio acaban de darse a conocer en RILCE (http://www.unav.edu/publicaciones/revistas/index.php/rilce/): 

Revista de Filología Hispánica, publicación de la Universidad de Navarra que cuenta con uno de los mayores índices de impacto en el 

ámbito filológico. Este trabajo forma parte de una línea de investigación sobre el    análisis del discurso mediado poranálisis del discurso mediado poranálisis del discurso mediado poranálisis del discurso mediado por    ordenadorordenadorordenadorordenador que la 

profesora Mancera viene desarrollando desde hace varios años y  que hasta el momento se ha concretado en la publicación de las 

monografías El discurso político en Twitter y El español coloquial en las redes sociales, así como de diversos artículos de investigación 

realizados en colaboración con Ana Pano Alamán, profesora de la Universidad de Bolonia. 

InvestigaciónInvestigaciónInvestigaciónInvestigación � 113113113113    (http://www.aulamagna.com.es/tag/investigacion/)(http://www.aulamagna.com.es/tag/investigacion/)(http://www.aulamagna.com.es/tag/investigacion/)(http://www.aulamagna.com.es/tag/investigacion/)  

Universidad deUniversidad deUniversidad deUniversidad de    SevillaSevillaSevillaSevilla � 135135135135    (http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad(http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad(http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad(http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad----dededede----sevilla/)sevilla/)sevilla/)sevilla/)  
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 (http://www.aulamagna.com.es/ayudas-

estudio-inmigrantes/) 

El Consejo SocialEl Consejo SocialEl Consejo SocialEl Consejo Social    de la UAL concede, por de la UAL concede, por de la UAL concede, por de la UAL concede, por 
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El alcaldeEl alcaldeEl alcaldeEl alcalde    de Granada recibe al Universidad de de Granada recibe al Universidad de de Granada recibe al Universidad de de Granada recibe al Universidad de 
Granada de rugby tras su ascenso a laGranada de rugby tras su ascenso a laGranada de rugby tras su ascenso a laGranada de rugby tras su ascenso a la    División División División División 
de Honor Bde Honor Bde Honor Bde Honor B    
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granadagranadagranadagranada----rugbyrugbyrugbyrugby----alcalde/)alcalde/)alcalde/)alcalde/)

Uso de cookies

Este sitio web utiliza cookies para que usted tenga la mejor experiencia de usuario. Si continúa navegando está dando su consentimiento para la aceptación de las 
mencionadas cookies y la aceptación de nuestra política de cookies (http://www.aulamagna.com.es/contacto/), pinche el enlace para mayor información. 

ACEPTAR

Page 3 of 8Twitter se encuentra entre la parodia y la descortesía

03/07/2017http://www.aulamagna.com.es/twitter-entre-parodia-descortesia/



 

JUAN FLORES 
Ayer en los actos del cincuenta aniversario en el cicCartuja

MARÍA JOSÉ MORÓN 
SEVILLA 

El Instituto de Bioquímica Vegetal y 
Fotosíntesis (IBVF) de Sevilla cum-
ple cincuenta años y lo celebró ayer 
en un acto institucional en el Centro 
de Investigaciones Científicas Isla de 
la Cartuja (cicCartuja) donde se re-
pasó la labor del centro. 

Al acto asistió el consejero de Eco-
nomía y Conocimiento de la Junta de 
Andalucía, Antonio Ramírez de Are-
llano, quien destacó la labor de «ex-
celencia» del IBVF, manteniéndose 
durante estos cincuenta años «a la 
vanguardia del conocimiento». Asi-
mismo, Arellano recalcó la impor-
tancia del Plan Andaluz de Investi-
gación, Desarrollo e Innovación (Pai-
di), una medida que se puso en 
marcha el año pasado y que contem-
pla la inclusión de «estrategias de ex-
celencia» dirigidas a la ciencia. 

«Debemos nuestra existencia a la 
fotosíntesis, gracias ella se produce 
el oxígeno y podemos respirar. Es 
fundamental conocer todo sobre este 
procedimiento», continuó Luis Ro-
mero, el director del instituto. Las lí-
neas actuales de investigación se cen-
tran en el estudio de «las bases mo-
leculares del desarrollo las plantas; 
la bioeliminación del dióxido de car-
bono atmosférico en la lucha contra 
el cambio climático; o la biotecnolo-
gía de microalgas para la producción 
de biocombustibles y compuestos 
de interés industrial», explicó. 

Además de esto, el IBVF tiene una 
«clara» vocación educativa, cuyo 
objetivo principal es la formación 
de nuevos doctores, y mediante ac-
tividades de divulgación, quieren 
«trasladar al público en general los 
avances de esta fascinante activi-
dad que es la investigación cientí-
fica», insistió Romero. 

El IBVF es un centro mixto del 
Consejo Superior de Investigacio-
nes Científicas (CSIC) y la Universi-
dad de Sevilla (US). En este tiempo, 
se han publicado más de 1.500 artí-
culos en revistas científicas inter-
nacionales sobre la biología vegetal, 
molecular y química. Además, hay 
más de 200 tesis doctorales, convir-
tiéndose así en uno de los centros 
de investigación más importantes 
de España y de Europa.

El Instituto de 
Bioquímica Vegetal 
cumple 50 años
∑ Ayer tuvo lugar un 

acto donde se 
reflexionó sobre los 
logros en la ciencia

Homenaje a 
Losada Villasante 
Durante el acto institucional 
se rindió un homenaje a 
Manuel Losada Villasante, el 
fundador del Instituto de 
Bioquímica Vegetal y 
Fotosíntesis de Sevilla y 
primer andaluz en ser 
galardonado con un Premio 
Príncipe de Asturias de 
Investigación Científica y 
Técnica. El centro le hizo 
entrega de una placa conme-
morativa que fue recogida 
por su mujer, Antonia 
Friend, y su hija, María 
Losada. El sevillano no pudo 
asistir por motivos de salud.

Los exámenes de Selectividad del pasado mes de junio

MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

La Universidad de Sevilla y la Univer-
sidad Pablo de Olavide están «refle-
xionando» sobre los datos de la nota 
media de la Selectividad de los insti-
tutos y centros educativos que cada 
año se hacían públicos por estas fe-
chas y que este año aún no han queri-
do dar a conocer, tal y como publicó 
ayer ABC. Según recalcaron fuentes 
de la Universidad de Sevilla, esa infor-
mación no se facilitaba en ninguna 
otra provincia de Andalucía y Sevilla 
era la única que lo daba a conocer. 

Pese a ello, la vicerrectora de estu-
diantes de la US, Paula Revuelta, que 
tiene  encargadas esas competencias, 
se plantea ahora qué hacer con esos 
datos y decidirá en los próximos días 
si los hace públicos finalmente o no. 
Igualmente, desde la Universidad Pa-
blo de Olavide parece haber un cam-
bio de posición y manifestaron ayer 
que aún están «trabajando en los da-
tos» y decidirán qué hacer con ellos la 

próxima semana. La idea es que am-
bas decidan conjuntamente la postu-
ra que van a tomar.  

Al parecer, en la negativa a publicar 
esos datos hasta ahora ha influido el 
hecho de que se han planteado cómo 
se tiene que hacer esa lista. La cues-
tión es que consideran que no pueden 
compararse los resultados de los ins-
titutos que presentan, por ejemplo, a 
200 chicos a las pruebas de acceso a 
la Universidad que otros centros que 
sólo presentan a 25 a la misma prue-
ba. Por eso, según explicaron desde la 
US, el pasado año decidieron «hacer 
una reflexión» ya que, según insisten, 
les preocupaba «la calidad de los da-
tos suministrados». Unos datos que, 
durante años, han puesto de manifies-
to una clara ventaja de los colegios pri-
vados y concertados sobre los públi-
cos en lo que a las calificaciones obte-
nidas por los alumnos se refiere.  

En este sentido, desde ambas uni-
versidades insistieron en que aún se 
plantean la posibilidad de facilitar los 
datos de forma consensuada entre am-

Dudas sobre cómo dar 
las notas de los centros  
de la Selectividad
∑ La Universidad de 

Sevilla y la Pablo de 
Olavide buscan «una 
forma objetiva» de 
hacerlas públicas

Los números 

Les preocupa «la calidad de 
los datos» y que no es igual 
un centro que presenta a 
200 que otro que lleva 25
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PEDRO YBARRA 

SEVILLA 

El presidente del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC), Emi-
lio Lora-Tamayo; el rector de la Univer-
sidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro; y 
el rector de la Universidad Pablo de Ola-
vide, Vicente Guzmán,  firmaron ayer 
un protocolo de intenciones para con-
vertir la Escuela de Estudios Hispano-
Americanos (EEHA) en un instituto mix-
to de investigación gestionado por las 
tres instituciones. 

Lora-Tamayo quiso recordar la evo-
lución de la Escuela desde que surgió 
hace 75 años (1942), con dedicación a la 

docencia en origen, después a una acti-
vidad exclusivamente de ámbito cien-
tífico, y  tras la firma de este acuerdo 
«las tres instituciones estamos ponien-
do las bases a una nueva etapa». Este 
acuerdo «significaría no la suma de ca-
pacidades individuales y recursos, sino 
la multiplicación del éxito y las oportu-
nidades de hacer una ciencia excelen-
te». Recordó durante su intervención a 
algunas personalidades vinculadas a la 
Escuela como Juan Manzano, Francis-
co Morales Padrón, Luis Navarro Gar-
cía, Rodríguez Casado o Antonio Calde-
rón Quijano. 

Tras la firma del protocolo, el rector 
de la Hispalense, Miguel Ángel Castro, 
aseguró que «quiero que vean esto des-
de la Universidad como un camino lar-
go. Creemos en los centros mixtos y te-
nemos la convicción de seguir avanzan-
do en estas fuertes alianzas». «Estas dos 
universidades no van a estar de espal-
das ni un minuto más», dijo.  Para el rec-
tor de la Olavide, Vicente Guzmán, esta 
firma «va a multiplicar algo tan inne-
gable como la relación existente entre 
España y Latinoamérica».  Mirar a La-
tinoamérica era algo que España tenía 
pendiente, «aunque parezca mentira 
que tengamos que decir estas palabras 
en el siglo XXI», afirmó.  

El acto también contó con la presen-
cia de, entre otros, del vicepresidente 
de Organización y Relaciones Institu-
cionales del CSIC, José Ramón Urquijo; 
el delegado institucional del CSIC en 
Andalucía, Miguel Ferrer Baena; el di-
rector de la Escuela de Estudios Hispa-
no-Americanos, Salvador Bernabéu; y 
su antecesor, Antonio Gutiérrez; el vi-
cerrector de Investigación de la Uni-
versidad de Sevilla, Julián Martínez; y 
el de la Olavide, Bruno Martínez; la di-
rectora del Citius, Patricia Aparicio, y 
los investigadores de la Escuela.

J. M. SERRANO 
Miguel Ángel Castro, Emilio Lora-Tamayo y Vicente C. Guzmán

Gestión mixta para la 
Escuela de Estudios 
Hispano-Americanos
∑ El Csic, la Hispalense y 

la Olavide firmaron 
ayer un protocolo de 
intenciones

RAÚL DOBLADO 

Baja el número de 
reclamaciones 
Casi el treinta por ciento de 
los estudiantes que se exami-
naron de la prueba de acceso 
en la universidad de Sevilla 
han reclamado. Según los 
datos facilitados por la US 
este año han pedido una 
revisión 2.554 del total de 
8.669 alumnos que hicieron la 
Selectividad en sus aulas. Y se 
revisaron un total de 5.110 
exámenes (la cifra es diferente 
porque hay alumnos que 
reclamaron sobre más de una 
materia). Los datos ponen de 
manifiesto una importante 
bajada respecto al año 
anterior ya que en junio de 
2016 hubo 4.364 peticiones de 
revisión de 12.186 exámenes. 
Son datos que la US considera 
razonables ya que han bajado 
considerablemente respecto 
al año pasado. «Estamos 
contentos porque se han 
reducido las incidencias y eso 
refleja el grado de satisfac-
ción», dijeron fuentes univer-
sitarias. En cualquier caso 
achacan la bajada al cambio 
que se ha producido en el  
modelo de reclamación. 
Mientras que el año pasado 
había revisión y doble correc-
ción. Este año sólo hay la 
opción de segunda corrección 
que implica que a un alumno 
le puede bajar la nota. Muchos 
no se atrevieron.

bas universidades porque son cons-
cientes de que se trata de una infor-
mación de interés para los padres 
y que es muy solicitada por los es-
tudiantes.  

«No hemos tomado una decisión 
definitiva», dijeron ayer tras cono-
cerse el apagón informativo sobre 
estos datos y de que el pasado jue-
ves intentaran «pasar la pelota» a 
la Junta de Andalucía asegurando 
que era la administración compe-
tente ya que los institutos y centros 
educativos están bajo su responsa-
bilidad.  

Además, desde las universidades 
recordaron que si toman finalmen-
te la decisión de publicar los datos  
intentarán hacerlo «de la manera 
más objetiva» y aplicando las ma-
temáticas. 

Protestas de centros 
Otras fuentes insistían ayer en que 
las universidades quieren evitar los 
problemas que surgían años atrás 
cuando se publicaban estas listas. 
El pasado año hubo muchas recla-
maciones de centros educativos des-
pués de que la US decidiera cam-
biar la fórmula y sacara la nota me-
dia de los veinte mejores alumnos 
de cada instituto en lugar de la me-
dia de todos los presentados a la Se-
lectividad.  

Fue un cambio que provocó que, 
por primera vez, dos institutos pú-
blicos, se colocaban con la nota me-
dia más alta. Sin embargo, en los 
años anteriores siempre eran cen-
tros privados o concertados los que 
encabezaban el escalafón de la Se-
lectividad. A las pruebas de acceso 
a la Universidad, que se celebraron 
en Sevilla durante los días 12, 13 y 
14 de junio, se presentaron 8.669 es-
tudiantes en la Universidad de Se-
villa y 885 en la Pablo de Olavide. 
Según los datos que facilitaron hace 
unos días ambas universidades, en 
la primera lograron superar la Se-
lectividad el 91,13% de alumnos 
mientras que en la segunda fueron 
el 92,7% los que la superaron. En 
cuanto a las notas de corte para ac-
ceder a los distintos Grados de las 
facultades de Sevilla, se conocerán 
a mitad de mes. 
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Sevilla

Universidad

Más de 2.500 estudiantes han pedido revisar el examen
de la Selectividad en Sevilla

Las reclamaciones han bajado este año debido a que la revisión podía implicar la bajada de la nota
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Los exámenes de Selectividad - RAÚL DOBLADO

MERCEDES BENÍTEZ / - @laplumilla Sevilla

01/07/2017 08:17h - Actualizado: 01/07/2017 22:03h.

Guardado en: Sevilla

Casi el treinta por ciento de los estudiantes que se examinaron de la prueba
de acceso en la universidad de Sevilla han reclamado . Según los datos
facilitados por la US este año han pedido una revisión 2.554 del total de
8.669 alumnos que hicieron la Selectividad en sus aulas. Y se revisaron un
total de 5.110 exámenes (la cifra es diferente porque hay alumnos que
reclamaron sobre más de un a materia).

Los datos ponen de manifiesto una importante bajada respecto al año
anterior  ya que en junio de 2016 hubo 4.364 peticiones de revisión de
12.186 exámenes. Son datos que la US considera razonables ya que han
bajado considerablemente respecto al año pasado.

«Estamos contentos porque han mejorado las incidencias y eso refleja el
grado de satisfacción» , dijeron fuentes universitarias. En cualquier caso
achacan la bajada al cambio que se ha producido en el modelo de
reclamación.

PUBLICIDAD

Las universidades «reflexionan» sobre

publicar la nota media de Selectividad



Las universidades no harán

público el ranking de la

selectividad en Sevilla



Una alumna sevillana hace el

examen de Selectividad

perfecto, un 14



Carmen Tagua logra la

segunda mejor nota en

Selectividad de Sevilla



La polémica en el examen de Historia de

Selectividad apenas reduce el número de

aprobados en la asignatura
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Victor Hugo
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¿Quieres que sevilla.abc.es te
mantenga informado en todo
momento?

Más de 2.500 estudiantes han pedido revisar el examen de la Selectivid... http://sevilla.abc.es/sevilla/sevi-mas-2500-estudiantes-pedido-revisar-...
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MÁS NOTICIAS EN SEVILLA

Pedir un Préstamo Naranja sin ser cliente de ING Di rect, no es infidelidad a tu banco
Este verano con Simyo, 10GB gratis
Comprueba al momento si está pre-autorizada tu hipo teca.
Ven a la Mutua y mejoramos el precio de renovación del seguro de tu coche

TE RECOMENDAMOS

CONTENIDO PATROCINADO

recomendado por

SELECTIVIDAD EXÁMENES JUNTA DE ANDALUCÍA

Mientras que el año pasado había revisión y doble corrección . Este año
sólo hay la opción de segunda corrección que implica que a un alumno le
puede bajar la nota. Seguramente por eso, muchos no se atrevieron.

La reducción de reclamaciones se ha producido pese a que hubo una
peticón de firmas a través de la plataforma Change.org de alumnos que
decían ser «víctimas de una mala gestión del gobierno y de la Junta de
Andalucía » porque, según decían, se han introducido cambios «de manera
muy ineficaz e innecesaria, se ha tenido a miles de alumnos y profesores
en el limbo sin conocer los contenidos preguntas y temas que se debían
estudiar o enseñar».

A las pruebas de acceso a la universidad, que se celebraron en Sevilla
durante los días 12, 13 y 14 de junio , se presentaron 8.669 estudiantes
en la Universidad de Sevilla y 885 en la Pablo de Olavide.

Según los datos que facilitaron hace unos días ambas universidades, en la
primera lograron superar la Selectividad el 91,13 alumnos mientras que en
la segunda fueron el 92,7 por ciento los que la superaron. En cuanto a las
notas de corte para acceder a los distintos grados,  se conocerán a
mitad de mes .

TEMAS

Toda la actualidad en portada
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Santiago de León toma

posesión como teniente de

Hermano Mayor de la

Maestranza


«Las empresas no hacen

casi nada para protegerse

frente al cibercrimen»


Depósito Naranja
Sin comisiones y con tu dinero
siempre disponible. ING DIRECT
www.ingdirect.es

10GB Gratis Simyo
Este verano con Simyo, 10GB gratis
simyo.com

Mala Musa, reggaetón ilustrado
«con mucho flow» en la era
millenial

Organiza un picnic en el parque
más cercano a tu casa

Fernández imita a Iglesias y
busca un bloque de izquierdas
para desbancar al PP

 2.000€ de ahorro solo del 3 al 8
de julio en Seminuevos
Volkswagen y SEAT.
(Das Weltauto)

Hombres: Como verse joven
después de los 50 años
(vanidades.co)

El reloj que llevan todos los
famosos y todo el mundo habla
de ellos...
(ModaConsejos)

Javier Jiménez

Oferplan Store

PASIÓN EN SEVILLA
PASIÓN EN SEVILLA

CRETARIO

SEMANA SANTA

Belmonte resucita

A la Soledad de San Lorenzo le acaban de
quitar la saya hecha con el vestido de torear de
Antonio Ordoñez.

Chisporroteos. La primera en Carrera
Oficial



PASIÓN EN SEVILLA

M.J.RODRÍGUEZRECHI

Pedro Morales, el último gran
compositor del siglo XX

La vida y obra de Pedro Morales

FALLECE PEDRO MORALES SEMANA SANTA
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to las temperaturas 
empiezan a subir en 

la ciudad es el cine de 
verano de la Diputa-

ción, que este año co-
mienza sus sesiones a me-

diados de julio. Aunque la pro-
gramación aún está por definir, el ciclo 

«Asómate al patio» recoge todos los 
años los éxitos de la temporada. 

De otra parte, el  Distrito Sur ha or-
ganizado sesiones gratuitas de cine los 
fines de semana hasta finales de agos-
to en los distintos barrios. Además, Ci-
nema Tomares, el cine de verano más 
antiguo de la provincia, permite ver las 

mejores películas acompañado de al-
guna preparación de su ambigú.

Visitas nocturnas 
Esta noche y mañana se 
pueden realizar visitas 
nocturnas guiadas para 
conocer el Hospital de la 
Caridad, a partir de las 
22.00 horas. Reserva: 
engranajesculturales.com    

Feria de Almensilla 
Este fin de semana se está 
celebrando la Feria de 
Almensilla con premios 
para las mejor vestidas de 
flamenca y con el broche 
de oro de los fuegos 
artificiales el domingo.      

Senderismo 
Esta noche tendrá lugar 
una ruta de senderismo 
nocturno en Punta 
Umbría. La salida será 
desde el Parking de la 
Playa de la Bota a las 21.45 
h. Contacto: 655 305 201.   

Fiesta del agua 
Guillena celebra mañana 
una Gran Fiesta del Agua, a 
partir de las 12 del 
mediodía, en los aledaños 
del Ayuntamiento, con 
actividades como un 
tobogán urbano gigante.   

Paseo en barco 
Los sábados de julio y 
agosto se puede realizar un 
paseo en barco por la Ría 
de Huelva. Salida a las 
20.30 horas desde el Muelle 
de las Canoas. Contacto: 
618 326 860 y 678 478 507.    

N. ORTIZ 

Las largas noches de verano están he-
chas para disfrutar y, en Sevilla, tam-
bién para tomarse un respiro del calor. 
Una de las mejores opciones para lo-
grarlo es frecuentar uno de los cines 
de verano que la ciudad acoge en esta 
época. Ya sea para ver esa película ta-
quillera que no nos ha dado tiempo a 
ver durante los meses de invierno, para 
revivir las historias de algún film clá-
sico o para acudir en familia, estas par-
ticulares salas de cine son cada 
vez más apreciadas, ya que 
permiten disfrutar de la 
película al aire libre, 
tomando un refresco 
o, incluso, cenando. 

Uno de los cines 
de verano más po-
pulares es el del 
Parque del Alamillo. 
Ubicado en el Corti-
jo del parque, tendrá 
reproducciones a las 
22:00 todos los lunes de 
julio y agosto y la entrada es 
gratis hasta completar aforo. El éxito 
infantil «Zootrópolis», «Capitán Amé-
rica Civil War» o «Batman vs Super-
man» son algunas de las películas que 
se emitirán.   

Por otro lado, el Centro de Iniciati-
vas Culturales de la Universidad de Se-
villa ha programado, dentro de su ciclo 
de actividades de verano, todo tipo de 
largometrajes: desde cine clásico o do-
cumentales hasta las mejores pelícu-
las de terror. Una buena alternativa para 
los que deseen experimentar lejos del 
circuito de cine comercial. 

Los martes es cita obligada la sesión 
de cine que organiza la Fundación Tres 
Culturas, que durante el mes de julio 
emitirá historias cuyo escenario son 
distintos países pero que comparten 
un protagonista, el humor. La entrada 
es gratuita. 

Otro de los imprescindibles en cuan-

Huir de las altas 
temperaturas ante la 
gran pantalla es un plan 
ideal para compartir en 
familia o con amigos 

5

Las sesiones de cine son para el verano

Propuestas

Películas bajo las estrellas

R. C. 

SEVILLA 

«Mitos de una Galaxia muy lejana» es 
el nombre de la exposición sobre la 
Guerra de las Galaxias que se puede 
visitar en Sevilla hasta el próximo 16 
de julio. 

El espacio Mude Market, en el Mue-
lle de las Delicias, acoge esta mues-
tra reconocida como la mejor de Eu-
ropa que pretende celebrar el 40 ani-
versario de la saga cinematográfica. 

La exposición se extiende a lo lar-
go de más de 1.000 metros cuadrados 
que aglutinan piezas únicas de todas 
las películas.  

Destacan piezas originales como 
los decorados de «El Ataque de los 
Clones», los storyboards de los epi-
sodios IV V y VI o una réplica del cas-
co original de Darth Vader en «La ven-
ganza de los Sith» con la firma del ac-
tor, Hayden Christensen. 

También se pueden ver estatuas y 
figuras a tamaño real de un Sandtro-

oper, un Stormtrooper, Boba Fett, un 
Jawa, el maestro de Jedi Yoda, Han 
Solo en carbonita y R2-D2. 

Como novedad, esta exposición 
muestra una figura a tamaño real de 
Kylo Ren (Star Wars VII «El desper-
tar de la fuerza») y de Greedo, caza-
rrecompensas que se enfrenta a Han 
Solo en Star Wars IV «Una nueva es-
peranza».  

La Guerra de la Galaxias, 
al alcance de toda la familia

«Mitos de una Galaxia muy lejana»  

∑ Lugar. Mude Market (Avda. Santiago 

Montoto, 1. Puerto de Sevilla).  

∑ Horario. De 18.00 a 01.00 horas. 

∑ Entradas.www.ticketea.com 

∑ Precio. 5 € (menores de 5 años, gratis).

Más información: 

www.cinematomares.com 

∑ www.tresculturas.org 

∑ www.cicus.us.es 

Estrenos 

En el Parque del 
Alamillo se 

proyectarán éxitos 
como «Batman vs 

Superman» y películas 
infantiles como 
«Zootrópolis»

Algunos cines de 
verano dan la 

posibilidad de 
tomar un refrigerio 

durante la sesión

ABC
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MARKETPLACE Seguros Pisos Ahorro Minijuegos Reparaciones

La US reúne desde este domingo a
más de 650 investigadores en el
Congreso de la Sociedad Europea
de Biomecánica

La Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI) de la Universidad de
Sevilla (US) será la sede entre los días 2 y 5 de julio del XXIII Congreso
de la Sociedad Europea de Biomecánica, que reunirá a más de 650
investigadores y expertos en la materia de 45 países.

SEVILLA

EUROPA PRESS. 01.07.2017

Según han indicado a Europa Press fuentes de la Hispalense, la ETSI se convertirá
durante dos días en el punto de encuentro de expertos que expondrán sus trabajos de
investigación en campos como el Comportamiento Mecánico de Tejidos, la
Biomecánica Cardiovascular, la Mecanobiología, Biomecánica Celular, Ingeniería de
Tejidos, Biomateriales, Ergonomía, Biomecánica del Deporte y del Movimiento
Humano, Tratamiento de Imágenes Médicas y Ultrasonido, etcétera. Las sesiones
plenarias del mismo serán retransmitidas por el canal TVUS.

La biomecánica es una rama multidisciplinar de la ciencia que ha tenido un tremendo
auge en las últimas décadas, lo que se ha traducido en la implantación de nuevas
titulaciones en las Escuelas de Ingeniería más prestigiosas del mundo.

La aplicación de la Ingeniería a la Biología, Fisiología y Medicina ha permitido, entre
otros muchos avances, nuevos tratamientos contra el cáncer, la osteoporosis, la
ateroesclerosis; el diseño personalizado de implantes; la mejoras de técnicas
quirúrgicas y de diagnóstico; o la mejora de la tecnología en el deporte.

Dentro del Departamento de Ingeniería Mecánica y Fabricación de la Hispalense se ha
consolidado un grupo de investigación en Biomecánica que se formó en 2007 y que
desarrolla su actividad investigadora en diversos campos: biomecánica del
movimiento humano, con aplicaciones al diseño de órtesis; biomecánica del deporte
aplicada al ciclismo; investigación del proceso de distracción osteogénica, cuya
aplicación principal es la corrección de defectos óseos; investigación del proceso de
remodelación ósea, con aplicación al diseño de implantes dentales, etcétera.

Tras más de 40 años de existencia de la Sociedad Europea de Biomecánica, el XXIII
congreso será el primero celebrado en España.

Síguenos en Facebook para estar informado de la últ ima hora:

La US reúne desde este domingo a más de 650 investigadores en el Con... http://www.20minutos.es/noticia/3080136/0/us-reune-desde-este-domi...

1 de 2 03/07/2017 9:20
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Andalucía

Local Andalucía

La US reúne desde este domingo a más de
650 investigadores en el Congreso de la
Sociedad Europea de Biomecánica
La Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI) de la Universidad de Sevilla (US) será

la sede entre los días 2 y 5 de julio del XXIII Congreso de la Sociedad Europea de
Biomecánica, que reunirá a más de 650 investigadores y expertos en la materia de 45
países.

01/07/2017 11:47

SEVILLA, 1 (EUROPA PRESS)

La Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI) de la Universidad de Sevilla (US)

será la sede entre los días 2 y 5 de julio del XXIII Congreso de la Sociedad Europea de

Biomecánica, que reunirá a más de 650 investigadores y expertos en la materia de 45

países.

Según han indicado a Europa Press fuentes de la Hispalense, la ETSI se convertirá

durante dos días en el punto de encuentro de expertos que expondrán sus trabajos de

investigación en campos como el Comportamiento Mecánico de Tejidos, la

Biomecánica Cardiovascular, la Mecanobiología, Biomecánica Celular, Ingeniería de

Tejidos, Biomateriales, Ergonomía, Biomecánica del Deporte y del Movimiento

Humano, Tratamiento de Imágenes Médicas y Ultrasonido, etcétera. Las sesiones

plenarias del mismo serán retransmitidas por el canal TVUS.

La biomecánica es una rama multidisciplinar de la ciencia que ha tenido un

tremendo auge en las últimas décadas, lo que se ha traducido en la implantación de

nuevas titulaciones en las Escuelas de Ingeniería más prestigiosas del mundo.

La aplicación de la Ingeniería a la Biología, Fisiología y Medicina ha permitido, entre
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otros muchos avances, nuevos tratamientos contra el cáncer, la osteoporosis, la

ateroesclerosis; el diseño personalizado de implantes; la mejoras de técnicas

quirúrgicas y de diagnóstico; o la mejora de la tecnología en el deporte.

Dentro del Departamento de Ingeniería Mecánica y Fabricación de la Hispalense se ha

consolidado un grupo de investigación en Biomecánica que se formó en 2007 y que

desarrolla su actividad investigadora en diversos campos: biomecánica del

movimiento humano, con aplicaciones al diseño de órtesis; biomecánica del deporte

aplicada al ciclismo; investigación del proceso de distracción osteogénica, cuya

aplicación principal es la corrección de defectos óseos; investigación del proceso de

remodelación ósea, con aplicación al diseño de implantes dentales, etcétera.

Tras más de 40 años de existencia de la Sociedad Europea de Biomecánica, el XXIII

congreso será el primero celebrado en España.

Comparte en Facebook Comparte en Twitter

Más noticias

Normas de participación (http://www.lavanguardia.com/ayuda/normas-de-participacion.html)

Shakira recicla vestido en la
boda de Messi y Antonella
(http://www.lavanguardia.c
om/de-moda
/moda/20170701
/423816213938/shakira-
repite-vestido-yolancris-
boda-messi.html)

Dos jóvenes graban su
muerte mientras conducían
borrachas
(http://www.lavanguardia.c
om/sucesos/20170702
/423847964196/dos-jovenes-
graban-muerte-conducian-
borrachas.html)

� � �

La US reúne desde este domingo a más de 650 investigadores en el Con... http://www.lavanguardia.com/local/sevilla/20170701/423815096729/l...

2 de 4 03/07/2017 9:17



Andalucía

SEVILLA, 2 Jul. (EUROPA PRESS) -

La Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI) de la Universidad de Sevilla (US) será la sede entre los
días 2 y 5 de julio del XXIII Congreso de la Sociedad Europea de Biomecánica, que reunirá a más de 650
investigadores y expertos en la materia de 45 países.

Según han indicado a Europa Press fuentes de la Hispalense, la ETSI se convertirá durante dos días en el
punto de encuentro de expertos que expondrán sus trabajos de investigación en campos como el
Comportamiento Mecánico de Tejidos, la Biomecánica Cardiovascular, la Mecanobiología, Biomecánica
Celular, Ingeniería de Tejidos, Biomateriales, Ergonomía, Biomecánica del Deporte y del Movimiento
Humano, Tratamiento de Imágenes Médicas y Ultrasonido, etcétera. Las sesiones plenarias del mismo serán
retransmitidas por el canal TVUS.

La biomecánica es una rama multidisciplinar de la ciencia que ha tenido un tremendo auge en las últimas
décadas, lo que se ha traducido en la implantación de nuevas titulaciones en las Escuelas de Ingeniería más
prestigiosas del mundo.

La aplicación de la Ingeniería a la Biología, Fisiología y Medicina ha permitido, entre otros muchos
avances, nuevos tratamientos contra el cáncer, la osteoporosis, la ateroesclerosis; el diseño personalizado de
implantes; la mejoras de técnicas quirúrgicas y de diagnóstico; o la mejora de la tecnología en el deporte.

Dentro del Departamento de Ingeniería Mecánica y Fabricación de la Hispalense se ha consolidado un grupo
de investigación en Biomecánica que se formó en 2007 y que desarrolla su actividad investigadora en
diversos campos: biomecánica del movimiento humano, con aplicaciones al diseño de órtesis; biomecánica
del deporte aplicada al ciclismo; investigación del proceso de distracción osteogénica, cuya aplicación
principal es la corrección de defectos óseos; investigación del proceso de remodelación ósea, con aplicación
al diseño de implantes dentales, etcétera.

Tras más de 40 años de existencia de la Sociedad Europea de Biomecánica, el XXIII congreso será el
primero celebrado en España.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Redacción

La literatura y el mundo enfer-
mero se dan la mano por cuarto
año consecutivo gracias al ‘IV
Certamen Literario Cultural San
Juan de Dios’ que organiza el
Centro Universitario de Enfer-
mería San Juan de Dios de Bor-
mujos con el objetivo de fomen-
tar la creación narrativa relacio-
nada con la enfermería y los cui-
dados vinculados a ella.

En esta ocasión, el primer pre-
mio de relato, patrocinado por el
CICUS y con una dotación de 350
euros, recayó sobre un texto de
Andrea Monge, alumna de pri-
mer curso titulado ‘A la enferme-
ra que un día seré le digo…’ Se
trata de un relato de la autora
que le cuenta a su yo adulto las
razones por las que decidió for-
marse en esta profesión sanita-

ria. El premio para egresados,
dotado también de 350 euros, lo
recibió Irene Delgado por ‘Mi
querida Lola’, un relato sobre có-
mo una profesional de la enfer-
mería en una unidad oncológica
infantil afronta su propio proce-
so de la enfermedad y la relación
que entabla con una de sus pe-
queñas pacientes.

El accésit del alumnado, dota-
do con 150 euros, ha sido para
el texto El deseo de Juan de
Dios, de Francisco Isaac de la
Rosa, una narración basada en
el encuentro de alumnos que las
escuelas de enfermería de la Or-
den realiza en Granada cada
año y la introducción de ele-
mentos de ficción, como una
carta inconclusa que encuentra
junto al río Genil y cuyo autor
sería el fundador de la Orden
Hospitalaria.

Impulso a la creación literaria para
subrayar el valor de los cuidados

ARCHIVO

Entrega de premios literarios.

● El Centro Universitario de Enfermería

San Juan de Dios de Bormujos organiza

por cuarto año un certamen literario

◗ ENFERMERÍA
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J. Parejo

El colectivo de arquitectos Entre
Adoquines no cesa en su empe-
ño de tranformar la antigua co-
misaría de Policía de la Gavidia
en un centro de investigación y
emprendimiento donde los jóve-
nes que terminen sus estudios
universitarios puedan crear sus
empresas. Así lo aseguraron
ayer a este periódico tras cono-
cerse que el edificio se rehabili-
tará en una gran centro para la
salud y el deporte. Entre Ado-
quines afirma que su propuesta
cuenta con el respaldo de los di-
ferentes grupos políticos y del
delegado de Hábitat Urbano,
Cultura y Turismo, Antonio Mu-
ñoz, además de tener el respal-
do por escrito de las dos univer-

sidades públicas: la Hispalense
y la Pablo de Olavide.

“Nuestra propuesta sigue ade-
lante. A Antonio Muñoz le intere-
só mucho. Creemos que un gim-
nasio no es lo más adecuado pa-
ra ese edificio. Entendemos que
es de uso público, no privado, y
nosotros proponemos un espacio
conjunto”, explicó a este periódi-
co Paco Ramos, uno de los arqui-
tectos. Para reimpulsar este cen-
tro, esta misma semana se reuni-
rán de nuevo con los grupos polí-

ticos y buscarán un encuentro
con Antonio Muñoz.

En cuanto a la inversión nece-
saria para transformar el inmue-
ble, Entre Adoquines señala que
el Ayuntamiento se haría cargo
de los 1,5 millones que costaría la
consolidación estructural. El res-
to, entre 6 y 8 millones, serían
aportados por diferentes empre-
sas con las que están ahora mis-
mo en conversaciones y también
se recurriría a fondos europeos.

Como publicó ayer este perió-
dico, el Ayuntamiento y la em-
presa Forus negocian ya la explo-
tación de la antigua comisaría.

Un grupo de arquitectos quiere que
la Gavidia sea un vivero de empresas
● El colectivo de
profesionales Entre
Adoquines retomará
los contactos con
el Ayuntamiento

D. S.

El edificio de la antigua comisaría de Policía de la Gavidia.

Quiere desarrollar
en la Gavidia un gran
centro de investigación
y emprendimiento
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Andalucía

MADRID/SEVILLA, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

Un total de 13 universidades españolas, cinco de ellas de Andalucía, participan en la sexta edición del
proyecto 'Campus Inclusivos, Campus sin Límites', puesto en marcha por Fundación ONCE, Fundación
Repsol y el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte.

El programa tiene el objetivo fundamental de contribuir a reducir el abandono escolar temprano de los
estudiantes con discapacidad, incentivando que los jóvenes con discapacidad de segundo ciclo de Educación
Secundaria Obligatoria y Bachillerato y ciclos formativos continúen su formación hacia la universidad, a fin
de facilitar su acceso a un empleo de calidad en el futuro.

El programa 'Campus Inclusivos, Campus sin Límites' pretende así que los jóvenes con discapacidad vivan y
conozcan la experiencia universitaria de primera mano en estancias en diferentes campus universitarios de
hasta diez días. En este tiempo conocen y disfrutan de la experiencia universitaria con actividades de
divulgación académica, conocimiento de la oferta formativa de las universidades, servicios disponibles para
los alumnos con discapacidad y oferta cultural y de ocio. También se les ofrece orientación sobre sus
mejores opciones académicas.

Asimismo, el programa facilita que las universidades participantes puedan, mediante el acercamiento a los
alumnos que en el futuro se integrarán en sus aulas, detectar oportunidades de mejora para sus campus, de
manera que estén mejor preparados para ofrecerles una educación universitaria inclusiva, en condiciones de
igualdad de oportunidades.

Durante este verano se desarrollarán ocho campus que contarán con la implicación de trece universidades.
En concreto se trata de los campus de las universidades de Jaén, Sevilla, Castilla-La Mancha, Navarra y
Málaga. Además, habrá tres campus interuniversitarios como son los formados por las universidades de
Granada y Almería, el de las universidades de Murcia y Politécnica de Cartagena y el constituido por las
universidades de Salamanca, Valladolid, León y Burgos. En estos tres últimos casos las actividades se
realizarán en cada una de las sedes de las entidades académicas.

La primera edición de este programa fue en el año 2011. Hasta este momento, se han celebrado un total de
cinco convocatorias en las que han participado 19 universidades españolas y 519 alumnos con y sin
discapacidad. De ellos, el 93 por ciento o está trabajando o ha hecho un ciclo de formación superior o ha
llegado a la universidad.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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XV Cursos de
Verano de la
Pablo de Olavide

PISTAS
PARA
HOY

El ex ministro Ángel Gabilondo
abre el curso Los desafíos al
Estado de Derecho. Casa Palacio
de los Briones (Carmona). 13:00.

Ciclo Cine
y Flamenco
en el Cicus
Proyección deJoséMenese. La
sangre valiente, de FidelMeneses, y
No.Uncuento flamenco, de José Luis
Tirado. C/Madre deDios, 1. 22:30.

María Terremoto
en las Noches
del Alcázar
La cantaora, acompañada a la
guitarra por Nono Jero, hará un
recorrido por los cantes tradicionales.
Puerta de la Alcoba. 6 euros. 22:30,.

D
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Aries
(21-III al 20-IV)

Ese ‘cielo esmaltado de estre-
llas’, revuelto. Faltaba Marte, que ahora 
se une a Urano (cambio) y Plutón (vol-
cán). ¡Ojo!   
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Venus le sonríe, obsequiándole 
máxima intensidad a la hora de disfru-
tar las cosas de la vida. Ojo con la buena 
mesa.

 Géminis 

(21-V al 21-VI)

Diosa Fortuna con sus mimos 
y regalos, rosas y privilegios, negocios 
y ganancias, le agasaja. ¿Un delicioso 
talante? 

  Cáncer
(22-VI al 22-VII)

¡Felicidades mil! Usted, quien 
debía ‘no buscar los paisajes nuevos sino 
verlos con ‘ojos nuevos’, recibe afecto, 
amor.

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Osado, seguro de sí mismo, va 
por la vida por su acera más soleada. 
Los tímidos, angustiados prefieren ‘la 
sombra’.

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Sigue con buen tiempo y, vien-
to en popa, con excepción de algunos 
nubarrones un tanto grises en el lejano 
horizonte.
 

  
Libra
(24-IX al 23-X)

La justicia, el rigor, la equidad, 
el perdón, la armonía… todo eso le pre-
ocupa, pues, cada día surge una fórmula 
nueva.

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Hoy, la plateada y soñadora Luna 
le permite relajarse, pues, en general, la 
tensión es su ‘modus vivendi’. Imagina-
ción. 

 
 Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Urano quiere libertad... cueste lo 
que cueste. Saturno, a su vez, opina que ¡ni 
hablar! Pondrá sus límites a eventuales 
aventuras.
 

 
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Probablemente usted esté ya 
harto de las órdenes poco diplomáticas 
del Rey de los Infiernos. Sea prudente y 
obediente.
 

 
 Acuario

(21-I al 19-II)

Si no disfruta en ocasiones como 
ésta, con Fortuna prometiéndole el oro y el 
moro, ¿cuándo entonces? ¡Alerta! 
 

        
Piscis
(20-II al 20-III)

Le atrae la armonía, lo cadencio-
so de la música (emociones disciplinadas), 
como el vaivén de las hojas verdosas-plata.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

3 
DE JULIO

LUNES

Santoral  

 
Santo Tomás Apóstol

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   O’Donnell, 12, San Pablo, 5; 

Feria, 126, Menéndez Pelayo, 69; Amor de 

Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11; Argote de Molina, 

25; Juan Antonio Cavestany, 3; Alameda de 

Hércules, 24; Amador de los Ríos, 31 ; 

Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Esperanza de 

Triana, 13; Juan Díaz de Solís, 12; San 

Vicente de Paúl, 14, López de Gomara, 5; 

Padre Damián, 4; Fernando IV, 4; Niebla, 50; 

Niebla, 4; Avda. de Coria, 21,  República 

Argentina, 10. 

  

Macarena.  Traviesa, 9 -, Corral del Agua, 

esq. Camino Toros, loc.3, Avd. Pino 

Montano, 10, an Juan Bosco, 32; Avd. 

Sánchez Pizjuán, 6; López Azme, 1; Santa 

María de Ordaz, 12, Camino de los Toros, 

s/n.  

  

Zona Sur.  Avd. de Jerez, 53 -, Avd. Ramón 

Carande, 5; Avda. Manuel Siurot, 3, Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n., Avd. Bueno 

Monreal, 28; Chucena, 36; Reina Mercedes, 

17; Asencio y Toledo, 40; Lisboa, 260, Bda. La 

Oliva, locs. 8-9; Perséfone, 6;  Castillo de 

Constantina, 4; Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32 -, Avd. Gavilanes, Rochelambert, 

bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús 

García Díaz, 32; Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste, 4;  Avd. Ciudad de Chiva, 26; Avd. 

Juan XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra:  Picuda, 1, Santander, 

20,  Malasmañanas, 59; Duquesa de 

Talavera, 25. Noche: Madueño de los Aires, 

39. Bollullos Mitación: Cristo del Amor, 24.  

Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 

70; Camas: José Payan, 39. Castilleja de la 

Cuesta: Real, 100 (24 horas) y Real, 157. 

Coria: Cervantes, 70. Dos Hermanas: 

Antonio Machado, 44; av. de Los Pirralos, 

100; av. Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ 

Juan Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 

(24 horas). Gines: Colón, 30 esquina Goya, 

Urbanización Haza de Liendo, 4. La Algaba: 

Camino del Aral, 14. El Aral. Mairena: Avda. 

de la Sabiduria, 19,  Ciudad Expo. Puebla del 

Río:  Larga, 68, Av.Cerro Cantares,loc.1-2. San 

Juan:28 de Febrero, frentre Com.Policia. San 

José de La Rinconada: Alberto Lista loc.89-

90-91 y Prolong. Carretera Nueva, 66. 

Sanlúcar la Mayor: Real, 21. Santiponce: 

Cádiz, 6. Tomares: Aljamar II, nº 21, Av. de la 

Arboleda, 12. Valencina: Alegría, 10.

María Terremoto, 
en las Noches del 
Alcázar

El concierto que acogerán los jardines 
del Alcázar esta noche tiene a María Te-
rremoto como protagonista, que inter-
pretará el programa flamenco «Raíces». 
Viene dispuesta a dar un golpe en la mesa 
de los centros del cante, a desnudar su 
alma y a entregarse por entero. Las en-
tradas tienen un precio de seis euros en 
taquilla. 

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

10.00 
 

Exposición plástica en la 
Fundación Madariaga 

La Fundación Valentín de Madariaga 
(avda. María Luisa) acoge la exposición 
«BIUNIC 2017 II Bienal Universitaria An-
daluza de Creación Plástica Contempo-
ránea», una muestra colectiva organiza-
da por dicha fundación, el Laboratorio 
de las artes y las Facultades de Bellas Ar-
tes de las Universidades de Granada, 
Málaga y Sevilla.  
 
 
20.00 

 
Exposición «Mitos de una 
galaxia muy lejana» 

Exposición temporal «Mitos de una Ga-
laxia muy lejana» en el Mude Market 
del Muelle de las Delicias (avenida San-
tiago Montoto, 1). Se trata de una mues-
tra sobre la serie de películas «La gue-
rra de las galaxias» y conmemora el 40 
aniversario del comienzo de la saga, en 
un espacio que ocupa mil metros cua-
drados. En ellos se pueden ver desde 
«storyboards» originales, estatuas, au-
tógrafos, dioramas, figuras a tamaño 
real, coleccionables y parte de los de-
corados de «El ataque de los clones (epi-
sodio 2)». La entrada tiene un precio de 
5 euros, gratuita para menores de cin-
co años. Podrá verse hasta el domingo 
16 de julio. 

21.00 
 

Obra «El rostro de los 
invisibles» 

Concluye el ciclo «El futuro a escena» 
con la representación de la obra «El 
rostro de los invisibles», dirigida por 
Isa Ramírez dentro del curso de teatro 
musical que ella imparte. Será en la Sala 
Cero (c/ Sol, 5) y la entrada tiene un pre-
cio de 6 euros. 
 
21.30 

 
Danza en San Isidoro del 
Campo 

El Festival Internacional de Danza de 
Itálica llega hoy al Monasterio de San 
Isidoro del Campo, donde se represen-
tarán las obras «Tratado de sueños de 
andar por casa», de Raquel Madrid y 
Javier Vila y «Miserere. Cuando la 
noche llegue se cubrirán con ella», de 
La Phármaco. Las entradas tienen un 
precio de 12 a 15 euros. 

 
22.30 

 
Ciclo de cine y flamenco  
  
Concluye el Festival de cine y flamenco 
que acoge el Cicus en su sede de la calle 
Madre de Dios. Hoy se proyectarán los tí-
tulos «José Menese. La sangre valiente», 
de Fidel Meneses, y «NO. Un cuento fla-
menco», de José Luis Tirado. 

22.30
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“La Bahía necesita un plan
de sostenibilidad ambiental”

26-27 ENTREVISTA AL PRESIDENTE DEL PARQUE NATURAL DEL ESTRECHO, JOSÉ CARLOS GARCÍA

● Llamaa actuar conGibraltar: “Elmedio ambiente no tiene fronteras”
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Raquel Montenegro ALGECIRAS

Catedrático de biología marina de
la Universidad de Sevilla (donde es
responsable de un catálogo de pro-
yectos, contratos y publicaciones
imposible de resumir), presidente
del Parque Natural del Estrecho,
mediador en diversos debates am-
bientales con el objetivo de evitar
que lleguen a conflictos y linense
de pro, José Carlos García atiende
a Europa Sur en un hueco entre
múltiples actividades a caballo en-
tre Sevilla y Cádiz. Apasionado de
todo lo que hace, su entusiasmo
hace complicado mantener con él
una conversación concisa, así que
esta entrevista es un extracto de un
amplio diálogo telefónico.
–Han pasado 14 años desde que
se creó el Parque Natural del
Estrecho. ¿Qué se ha consegui-
do yquéquedaporhacer?
–Cuando se creó el parque se con-
siguió levantar una especie de
muro de contención a un creci-
miento desenfrenado del sector
inmobiliario. Si el parque no se
hubiera creado desde Algeciras
hasta Cabo Gracia habría prácti-
camente un continuo de urbani-
zaciones y de viviendas. Evidente-

mente cuando se crearon los lími-
tes del parque hubo muchas zonas
donde aparte de las propiedades
privadas había asentamientos hu-
manos, en las que no había casi
zona de amortiguación. Ello casi
siempre genera conflictos, como
ha podido ocurrir con la zona de
Valdevaqueros o la playa de Los
Lances. Por otra parte, el Parque
del Estrecho nunca ha
tenido grandes medios
y se han hecho cosas,
pero realmente se po-
dían haber realizado
muchas más. Quedan
sitios por poner en va-
lor, establecer bien los
senderos para que de
una manera sostenible
se puedan visitar de for-
ma satisfactoria. Y otras
zonas que prácticamente nadie
conoce y hay que ponerlas en va-
lor, hacer un esfuerzo de inversión
y difusión.
–Se ha hablado de redefinir los
usos del parque. ¿Por dónde va
su futuro?
–El futuro del parque es esperan-
zador pero un tanto incierto, por-
que lo primero que tenemos que
hacer es desarrollar un plan inte-
gral que aglutine el mayor con-

senso posible de colectivos y aso-
ciaciones. Faltan infraestructuras,
pues en el Campo de Gibraltar ca-
da vez hay más construcción, más
tráfico y el puerto se ha ido que-
dando encerrado. Se han creado
los espacios naturales de los Al-
cornocales y el Estrecho. ¿Qué
ocurre ahora? Que con la legisla-
ción europea, que es muy restric-

tiva, cualquier planteamiento de
desdoble o nueva obra plantea
problemas muy serios. Esa es la si-
tuación en la que estamos y por la
que hace falta un plan integral de
sostenibilidad ambiental para ver
dónde podemos llegar y cómo se
pueden conciliar los distintos in-
tereses tanto desarrollistas como
conservacionistas.
–Una de las infraestructuras
pendientes es lamejora de la N-

340. ¿Desdoble, ampliación, cu-
ál es lamejor alternativa para el
parque?
–Yo lo que pediría es estudiar con
mucho tino las diferentes varian-
tes del proyecto. En el desdoble
habrá que estudiar qué alternati-
va tiene menor impacto ambien-
tal y en caso de que el proyecto pu-
diera ser ambientalmente viable,

ver qué medidas co-
rrectoras, de mitiga-
ción o compensatorias
se pueden establecer.
Es una necesidad im-
periosa, pero hay que
ser imaginativos para
que el proyecto que
pueda salir adelante
dé satisfacción a las
partes y resuelva el
problema.

–Ahora se plantea otra carrete-
ra, para llegar a Paloma esqui-
vando laduna.
–Confío en que la propuesta apro-
bada por la Junta sea la menos
mala. Si se abre una nueva carre-
tera lo primero que se puede pen-
sar es que la duna podría avanzar
hasta allí. Tampoco se ha plantea-
do como una solución definitiva,
sino a medio plazo, para ver qué
hacer a largo plazo.

–Todos los veranos se reabre el
debate sobre la presión que su-
fre el parque por los aparca-
mientos ilegales. ¿Sería factible
limitar el accesocomoyaocurre
enelCabodeGata?
–Allísehaactuadonosoloentierra,
sino también con una acotación de
la superficie marina en el número
de embarcaciones que pueden fon-
dear. Aquí el problema es que la
presión turística es inarbodable
ahora mismo. Tarifa es uno de los
sitios más importantes del mundo
para los deportes de viento, eso ge-
nera una auténtica marejada de tu-
ristas que desborda todo el posible
control. Las personas que practican
kitesurf intentan llegar con sus
vehículos hasta muy cerca de don-
de lo hacen. Como no hay zona de
aparcamiento, las autocaravanas
llenan zonas ilegales y ahí hay una
lucha continua del Seprona, Con-
sejeríayPolicíaLocalparacontener
esa marejada. Eso plantea un con-
flicto permanente. No obstante, el
Ayuntamiento de Tarifa y la direc-
ción del Parque del Estrecho están
trabajando sobre nuevas posibili-
dades de aparcamiento para ofre-
cer posibles soluciones a estos pro-
blemas. También merece mencio-
narseelproyectoEolo.

VOCESDELSUR

PRESIDENTE DEL PARQUE NATURAL DEL ESTRECHO

José Carlos García

“Hay que abrir un frente de
restauración ambiental
en la Bahía”

Los ecologistas son la
voz de nuestra conciencia.
Hay que dar su sitio a
todas las partes”

REPORTAJE GRÁFICO. ERASMO FENOY

José Carlos García con traje de buzo preparado para trabajar con la lapa ‘patella ferruginea’.
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–Que ha generado bastante po-
lémica en el sector conserva-
cionista.
–Hay que hacer cosas, luego si no
funcionan se rectifican. El proyec-
to Eolo no afecta a hábitats ni a es-
pecies protegidas, tiene actuacio-
nes que respetan el medio ambien-
te, incluso de zonas de tránsito con
maderas desmontables; si se ve
que nos hemos equivocado se pue-
de dar marcha atrás en unos años.
Hay que hacer algo, pero las gran-
des vueltas de calcetín en este mo-
mento son muy difíciles, hay que
empezar por aportaciones de ese
tipo. Habrá una reducción drástica
de aparcamientos y eso supone dar
un paso adelante para ordenar ese
territorio. Me consta que la Admi-
nistración está trabajando en esto
pero faltan medios y estas medidas
coercitivas son difíciles de aplicar.
Hace falta también mucha educa-
ción ambiental, concienciación de
quien viene, inversión en cartele-
ría, entre otras cuestiones.
–Otro debate ambiental es el
surgido en torno a la ampliación
del puerto de Algeciras, que lo
llevaría cerca de la zona de re-
servadel parque.
–En las grandes obras es bueno
que se trace un plan director con
una perspectiva de 10 años, un
gran documento de intenciones.
En el puerto estamos ahora mis-
mo en esa fase, que permite poner
sobre la mesa varias alternativas
y lo interesante es que cuando di-
ferentes entidades aleguen se es-
tudie y se vea si es posible lo ale-
gado. Al final estarán la Conseje-
ría de Medio Ambiente y/o el Mi-
nisterio de Medio Ambiente que
serán determinantes para que la
obra sea o no viable. Con el puer-
to de Melilla ha ocurrido eso, la
propuesta inicial era absoluta-
mente inviable e hicimos una pro-
puesta de como conciliar el medio
ambiente y la ampliación. Esto ha
sido un paso hacia delante, pero
en absoluto definitivo. En el caso
de Algeciras me he reunido con la
Federación vecinal Fapacsa, que
ha hecho una serie de propuestas
de modificación y yo me he ofreci-
do a intermediar. Hay tiempo pa-
ra que todas las partes interesadas
en ese proyecto queden mediana-
mente satisfechas.
–¿Qué le ha transmitido al puer-
to?
–Se deben producir una serie de
cambios. Le hemos propuesto
cambios concretos para que los es-
tudien los ingenieros y los econo-
mistas, los técnicos que pueden
ver si es viable o no.
–Hay quien se lleva las manos a
la cabeza por que la existencia
de una lapa pare una obra nece-
saria enunpuerto.
–La cuestión es que la lapa (pate-
lla ferruginea) es el invertebrado
más amenazado del Mediterrá-
neo. Y donde está mejor es en la
zona exterior de los diques de los
puertos porque ahí no la captura
nadie, el acceso está prohibido.
Estos ejemplares plantean un pro-
blema grande a los puertos, por-
que no se pueden trasladar ya que
la estrategia nacional de conser-

vación de la especie lo desaprue-
ba. El tema de la lapa es tan me-
diático e importante que solo por
su presencia te pueden desautori-
zar un proyecto de ampliación de
un puerto. Aunque lo que pasó en
Tarifa fue distinto, pues se dijo
que podía afectar incluso migra-
ciones de las aves y los cetáceos,
allí se mezcló un poco de casi to-
do. Se llegó a proponer el traslado
de los bloques con las lapas, pero
el proyecto entró en una dinámi-
ca muy negativa. Cuando no se
van trabajando las cosas desde el
principio… Hay que darle su sitio
a cada parte, escucharlos de ver-
dad. Organizaciones
ecologistas y sociales son
la voz de nuestra con-
ciencia. Si todos nos sen-
tamos, intercambiamos
opiniones y escuchamos
podemos llegar a acuer-
dos o, al menos, avanzar
mucho en posiciones de
entendimiento.
–Acabamos de asistir a

un terrible incendio enelParque
Natural de Doñana. ¿Se han
puesto los medios suficientes
paraprevenir los incendiosenel
Estrecho?
–Tal y como está ahora el tema de
los incendios los medios nunca
son suficientes. Si hay calor, vien-
to errático, por más que el Infoca
–que lo hace muy bien y tiene bas-
tantes medios– trabaje y se vuel-
que y por más que intervenga el
Ejército el fuego se puede descon-
trolar. Creo que hay que confiar
plenamente en las autoridades,
en Andalucía lo están haciendo
bastante bien. Tenemos que estar
orgullosos de los equipos que te-
nemos cubriéndonos las espaldas.
–¿Cuál es la situación de cali-
dad ambiental en la Bahía deAl-
geciras?

–La Bahía de Algeciras es lo que
los ecólogos marinos llaman un
ecocomplejo, un conjunto de sis-
temas ecológicos interdependien-
tes moderados por la acción an-
trópica. Sustratos naturales y ar-
tificiales, zonas con flujos natura-
les de agua y otras que no. Está to-
do mezclado porque ha habido
obras de ingeniería civil en la lí-
nea de costa muy importantes y
luego hay toda una serie de verti-
dos tanto de origen urbano como
industrial, aunque estos últimos
me consta que ya están muy bien
controlados. Lleva muchos años
así, desde que se optó por ser un

enclave industrial en lugar de tu-
rístico. En la Bahía hay zonas crí-
ticas que son las interiores, las
dársenas portuarias, en las que el
agua no se renueva. Son zonas
siempre de características más
bien negativas. Pero si te sales hay
zonas de transición y exteriores
donde la calidad ambiental es re-
gular y en otros puntos incluso
buena. Por eso la Bahía está cla-
mando que pongamos sobre la
mesa un plan de sostenibilidad
ambiental en el que participemos
todos, donde se procuren conci-
liar los intereses del puerto, de la
industria y los conservacionistas.
Hay que ir más allá de conservar
lo que tenemos, como los ejem-
plares de patella ferruginea, y
abrir un frente importante de ac-
tuaciones de restauración am-

biental y de potenciación y con-
servación de la biodiversidad.
Hay sitios de la Bahía en los que se
podrían plantear proyectos espe-
cíficos de restauración ambiental.
–¿Dónde?
–En el dique exterior de abrigo de
la zona de San Felipe, que arropa
al puerto de La Alcaidesa, o en las
zonas próximas al puerto de Cri-
navis. Hay sitios donde se podrían
hacer ensayos incluso de reintro-
ducción de especies de faneróga-
mas marinas, joyas evolutivas que
estaban en el lugar, a ver si conse-
guimos que la especie (cymodocea
nodosa) pueda reubicarse. Se

puede hacer mucho
en el futuro y debería
existir por parte de
las autoridades y las
empresas un gesto de
generosidad, de fi-
nanciación de pro-
yectos en esa direc-
ción, de la mejora de
las condiciones am-
bientales de la Bahía,

aumento de la biodiversidad y so-
bre todo de ver como podemos se-
guir conciliando lo que tenemos.
–¿Por ejemplo?
A mí me da mucha pena ver la si-
tuación de los cetáceos de la Bahía
de Algeciras, que funciona como
zona de cría para las especies resi-
dentes. Es una zona con un tráfico
marítimo brutal. Habría que in-
tentar regular esto, hacer un ma-
pa de la concentración de cetá-
ceos para trasladarlo a Capitanía
Marítima y que eso se concilie con
los intereses del puerto, si tiene
que haber una pequeña desvia-
ción de los grandes barcos para
evitar colisiones accidentales,
pues que se haga. Y todo eso debe-
mos de ponerlo en solfa en íntima
colaboración con Gibraltar, por-
que el medio ambiente no tiene

fronteras y aquí no estamos ha-
blando de si las aguas son de uno
u otro, estamos hablando de cui-
dar el medio ambiente y en eso
nos va la vida a todos.
–Cambiemos de masa de agua.
Usted coordina un nuevo estu-
dio del estuario del Guadalqui-
vir, ¿cuál es susituación?
–Teniendo en cuenta las observa-
ciones hechas en ríos hermanos,
como el Guadiana, nos encontra-
mos que el fondo es bastante po-
bre desde el punto de vista de la
biodiversidad. La columna de
agua, paradójicamente, es muy ri-
ca, al menos en términos de bio-
masa. Mucho más que en el Gua-
diana. Estamos investigando el
por qué. Otra cosa que nos ha lla-
mado la atención es que el Gua-
dalquivir es uno de los estuarios
más turbios del mundo. Probable-
mente tenga que ver con que es un
sumidero de material muy fino
procedente de la erosión de los
campos de cultivo. También está
la afección de las presas, porque lo

que hacen es retener el material
grueso y dejar pasar el fino. Eso
está ligado a una menor biodiver-
sidad.
–¿Es recuperable la biodiversi-
dadperdidaenel estuario?
–La del fondo creo que no. Otra
cosa es en la columna de agua. No
puedo decir hasta qué punto se ha
perdido biodiversidad en la co-
lumna de agua, pero si somos ca-
paces de conocer con seguridad el
origen de esa turbidez y poner los
medios para mitigarla... Si el ori-
gen del problema está en la ero-
sión de los campos de cultivo se
pueden aplicar nuevas técnicas
que la minimicen. Pero no pode-
mos proponer eso si no podemos
demostrar que parte de lo que lle-
ga al río viene de los campos de
cultivo.

Si el parque no se
hubiera creado hoy
habría urbanizaciones de
Algeciras aCaboGracia ”
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M. Ángel Torres Morato 
Fiscal  jefe T. de Cuentas 

El fiscal jefe del Tribunal de 
Cuentas habla sobre ‘Los in-
formes de fiscalización del 
Tribunal de Cuentas’, dentro 
del curso sobre ‘Corrupción, 
blanqueo de capitales y delito 
contra la hacienda pública’. 

JUEVES 6
Rosa María Calaf 

 Periodista 
‘El equipo básico del periodista 
de emergencia y desastres’ es 
el título de la ponencia que 
ofrece Calaf dentro del curso 
‘El papel de los profesionales 
de los medios de comunicación 
en respuesta humanitaria’.  

JUEVES 6
Fernando Savater 

Filósofo 
El escritor y filósofo Fernan-
do Savater ofrece la ponencia 
‘Post-terrorismo y post-ver-
dad’, dentro del encuentro 
‘De Hipercor a Ermua. El te-
rrorismo de ETA y sus vícti-
mas’.  

MIÉRCOLES 5
Juan Ignacio Zoido   

Ministro Interior 
El ministro de Interior inaugura 
el encuentro ‘De Hipercor a Er-
mua. El terrorismo de ETA y sus 
víctimas’, acompañado de María 
del Mar Blanco, presidenta de la 
Fundación de Víctimas del Te-
rrorismo y diputada del PP. 

MIÉRCOLES 5
Alberto R. de Samaniego 

Ensayista y profesor 
El ensayista y profesor de Esté-
tica y  Teoría de las Artes de la 
Universidad de Vigo ofrece la 
ponencia ‘En el corazón del 
bosque. Civilización y barbarie 
en el cine de Gutiérrez Aragón’ 
en el ciclo sobre el director. 

VIERNES 7

Clara Grima se metió a divul-
gadora científica motivada por 
sus hijos. Aliñaba sus cuentos 
infantiles con referencias ma-

temáticas. «Si aprendían vocabulario 
¿por qué no iban a aprender matemá-
ticas?». Aquello funcionó y a Grima, 

doctora en Matemáticas y y profeso-
ra titular del área de Matemática Apli-
cada de la Universidad de Sevilla, con-
virtió aquel laboratorio doméstico en 
un proyecto profesional. La pasada 
semana contó su meteórica trayecto-
ria en la UIMP, dentro del Encuentro 
‘Divulgación y cultura científica: Diá-
logo Universidad-Sociedad’. Grima ha 
paseado la ciencia y las matemáticas 
por la televisión –‘Órbita Laika’–; por 
diarios nacionales y publicaciones, 
como ‘Jot down’;  redes sociales; You-
tube; podcast;  blogs personales, y en 

actividades fuera del ámbito acadé-
mico, como ‘Ciencia en Bulevar’, una 
cita con la ciencia en un café de Sevi-
lla. «Es una experiencia chulísima. Se 
producen debates y la ciencia llueve 
sobre gente que está escuchando, por 
ejemplo, las respuestas de una cate-
drática de la Universidad de Sevilla». 
La fórmula es similar al ‘Pint of scien-
ce’, que se celebra, a mediados de 
mayo, en bares de toda España, una 
actividad a la que se han sumado las 
unidades de divulgación científica de 
las universidades.         

Entre bromas y anécdotas persona-
les que convierten su intervención en 
una especie de monólogo humorísti-
co, Grima cuenta a los asistentes al cur-
so por qué es esencial que se compren-
da el valor de la ciencia. «Una sociedad 
llena de científicos sería un desastre, 
pero todo el mundo debería de enten-
der la trascendencia de la investiga-
ción científica. Nos hace falta que la 
sociedad sea nuestra aliada». ¿Por dón-
de empezar, dónde poner el foco? «Hay 
que llegar a los niños, porque a los ni-
ños no estamos llegando». Grima les 
cuenta a sus colegas de seminario, que 
los cimientos no son del todo firmes. 
Si el futuro es científico y tecnológi-
co, «y se domina» con matemáticas, 
«no tiene sentido que en 2017 haya 
solo un 5% que quiera dedicarse a cien-
cia, y más de un 40% a la judicatura».  
La idea es llegar «a la gente de la calle, 
a la gente que vota, a los políticos, a los 
futuros políticos,  también a los futu-
ros futbolistas». Que la ciencia llueva 
sobre todos.  

Grima es una de las promotoras del 
‘PI Day Spain’, que este 14 de marzo se 

ha celebrado por primera vez en Espa-
ña, impulsado por la Real Sociedad Ma-
temática Española. Grima y su equipo 
querían captar la atención de niñas y 
niños, y no necesariamente la de aque-
llos aventajados en matemáticas, sino 
la de aquellos a quienes le son ajenas. 
Convocaron el concurso ‘Sin π no soy 
nada’. El único requisito era hablar de 
este número irracional. ¿De qué for-
ma? Convirtiéndolo en el personaje 
de cuento, haciendo vídeos, dibujan-
do cómics... «El concurso tuvo mucho 
éxito», comenta Grima, se presenta-
ron más de 200 proyectos. El ganador 
en la categoría audiovisual fue Lucas 
Fos, un alumno de 5º de Primaria, de 
Valencia, que presentó el vídeo ‘Cal-
culando pi con los pies’. Elaboró su 
mensaje a partir de la circunferencia 
central de una pista de baloncesto, una 
pizarra y algunos cálculos. Fos es un 
‘youtuber’ con más de 20.000 segui-
dores en su canal, así que el impacto 
está asegurado.  

Grima pide atención para lo que va 
a proyectar en la pantalla. «Esto es una 
de las cosas más chulas que me ha pa-
sado en el mundo de la divulgación». 
Se trata del rap que compusieron cua-
tro alumnos de 4º de la ESO. Al pare-
cer, ninguno mostraban interés por la 
asignatura, de hecho, recuerda Grima, 
solo sabían meterse en problemas. El 
concurso picó su curiosidad. «No ga-
naron, pero tuvieron sus segundos de 
gloria en ‘La Sexta noche’ [donde emi-
tieron su rap]». «Siguen sin gustarles 
las matemáticas, pero ahora no dejan 
de hacer vídeos».  

En las charlas que ofrece en centros 
educativos del país, Grima ha detecta-
do que las mujeres se interesan me-
nos por la ciencia. «Hay estudios que 
explican que las niñas se sienten me-
nos válidas para la ciencia a partir de 
los 5 o 6 años». Cuando pregunta quién 
va a dedicarse a la ingeniería informá-
tica «no levanta la mano ni una». Y eso 
no. «Hay que mostrar la importancia 
de la ciencia, que se entiende su pre-
sencia en la vida, provocar la curiosi-
dad, vocaciones, y dotarles de conoci-
mientos que les harán más libres».

 Seminario. Clara Grima durante la ponencia que impartió en la UIMP. :: MARÍA GIL LASTRA

Calcula pi con el pie
Divulgación científica. La profesora Clara Grima explicó en la UIMP 
sus proyectos para llevar la ciencia a la calle, a los bares, a los colegios.

«Todo el mundo debería 
de entender la 
trascendencia de la 
investigación científica»

MADA MARTÍNEZ

El Diario Montañés
Especial
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NOMBRES 
PROPIOS

Albert Barberà 
Este licenciado en Quími-
ca y Farmacia y doctor en 
Bioquímica y Biología Mo-
lecular por la Universidad 
de Barcelona ha sido 
nombrado director gene-
ral de Investigación e Inno-
vación en Salud de Cata-
luña. Tiene experiencia en 
investigación y en la ges-
tión del conocimiento.

Ana María Cameán  
y Ángeles Jos  
Un estudio, liderado por 
las catedráticas Ana Mª 
Cameán y Ángeles Jos, 
del Departamento de Nu-
trición y Bromatología, To-
xicología y Medicina Legal 
de la Facultad de Farma-
cia de la Universidad de 
Sevilla, ha demostrado 
que cocinar al vapor el 
pescado de agua dulce 
durante más de dos minu-
tos reduce hasta un 26 
por ciento la presencia de 
la cianotoxina Cilindros-
permopsina. Otra conclu-
sión importante del traba-
jo, publicado en la revis-
ta científica Food Control, 
es que estas biotoxinas, 
que son nocivas para el 
organismo, pasan al agua 
que se ha utilizado para 
cocinar. 

correo ordinario
electrónico fax

www.correofarmaceutico.com.

He abierto recientemente una 
oficina de farmacia en Murcia y 
querría saber si la normativa 
vigente me permite dejar 
folletos publicitarios en los 
buzones del barrio para dar a 
conocerla.  

NOTA:

Soy farmacéutico y he 
escuchado que tengo derecho  
a reclamar los gastos de 
formalización de la hipoteca que 
constituí para adquirir mi oficina 
de farmacia. Me gustaría saber 
qué gastos puedo reclamar y 
cómo podría hacerlo. 
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F. Camero

Este país, asegura la historiadora
Encarnación Lemus con una me-
dia sonrisa amarga, “siempre ha
tenido el arte de convertir en un
problema” algo tan elemental pa-
ra cualquier país como es “el de-
recho de todos a aprender”. En
este aspecto de la vida pública es-
pañola, pocas empresas vienen a
avalar tal afirmación con tanta
rotundidad como la Institución
Libre de Enseñanza (ILE), impul-
sada en 1876 por una serie de pro-
fesores universitarios agrupados
en torno al rondeño Francisco Gi-
ner de los Ríos, todos ellos con-
vencidos de que “podían conver-
tir este país en otro reformando la
enseñanza”, liberándola de los
estrictos corsés que había im-
puesto el sistema de la Restaura-
ción. “Casi, casi, casi estuvieron a
punto de conseguirlo... pero al fi-
nal no pudo ser, porque en este
caso, como muchas veces en
nuestras pequeñas y normales vi-
das, ganaron los malos”, añade
Lemus. Los malos, en este caso,
son las instituciones franquistas
que, una vez ganada la Guerra Ci-
vil, cerraron inmediatamente to-
dos los centros vinculados al ím-
petu regenerador de la ILE y, no
contentos con esto, inhabilitaron
a la gran mayoría de los profeso-
res que se habían formado o de-
sempeñado en él.

El mismo Giner de los Ríos dijo
en una ocasión, refiriéndose al
proyecto que supuso su gran sue-
ño, que “lo que más necesitaban
aun los mejores de nuestros bue-
nos estudiantes era la mayor in-
tensidad de vida, en espíritu y
cuerpo; trabajar más, sentir más,
pensar más, querer más, jugar
más, comer más, divertirse más”.
Una declaración de intenciones
casi tan revolucionaria en la Es-
paña del último tercio del siglo
XIX como hoy mismo, la cual se
articuló mediante la creación de
nuevos centros educativos laicos
y liberales –en sus estatutos fun-
dacionales la ILE se definía meri-
diamente clara, “ajena a todo es-
píritu e interés de comunión reli-
giosa, escuela filosófica o parti-
do político”– y que constituiría
en gran medida la base, décadas
después –porque “la educación
no es para mañana, sino para pa-

sado mañana”, recuerda Lemus–,
del esplendor de la conocida co-
mo Edad de Plata y de las refor-
mas educativas de la Segunda
República. No es de extrañar,
pues, que en la orden ministerial
por la cual la ILE quedaba expul-

sada del ámbito de lo posible, y
de hecho arrumbada al desván
lóbrego de las herejías, el coronel
franquista Federico Montaner
hablara de la influencia “pertur-
badora para la Infancia” de lo
que para otros fue uno los sueños

más nobles que ha tenido este pa-
ís con respecto a su enseñanza
pública.

Bajo el título Renovación en las

aulas, el último cuaderno mono-
gráfico del Centro de Estudios
Andaluces, surgido de un semina-

rio celebrado en Sevilla a finales
de 2014, analiza el papel que jugó
Andalucía en la difusión de aque-
llas ideas transformadoras. Coor-
dinado por Lemus, catedrática de
Historia Contemporánea de la
Universidad de Huelva, el volu-
men ofrece en primer lugar, de la
mano de la doctora en Pedagogía
por la Universidad de Málaga Isa-
bel Grana, una aproximación a
los planteamientos pedagógicos
que procuraron implantar Giner
de los Ríos y otros andaluces dis-
puestos a rebelarse contra “la vie-
ja modorra” nacional, entre ellos
Nicolás Salmerón, Emilio Caste-
lar, Gumersindo de Azcárate, An-
tonio Cánovas del Castillo o Prá-
xedes Mateo Sagasta.

El cuaderno habla de educa-
ción, pero “particularmente”, di-
ce Lemus, “de las mujeres en la
educación y de la educación para
las mujeres”. Y es que los institu-

cionistas fueron pioneros en la
defensa tanto de la incorpora-
ción plena de las mujeres a la so-
ciedad y a la vida profesional co-
mo de una necesaria dignifica-
ción del ejercicio del magisterio.
De estos aspectos particulares se

ocupan en sus artículos la cate-
drática de Teoría e Historia de la
Educación de la Universidad de
Granada Pilar Ballarín y la cate-
drática de Historia de la Educa-
ción de la Universidad Hispalen-
se Consuelo Flecha. Esta última,
recién distinguida con la Medalla
de Oro de Sevilla, pone el acento
en las primeras mujeres andalu-
zas que, con casi todo en contra y
sorteando muchas veces situa-
ciones dignas de Berlanga –como
aquella alumna que asistía a las
clases desde un confesionario an-
te la obligación de estar apartada
de sus compañeros varones–, se
atrevieron a desafiar las conven-
ciones de su época y acudieron a
la universidad ya a finales del XIX
aunque, por ley, no tendrían de-
recho a acceder con normalidad a
la misma hasta 1910.

Completa el volumen colecti-
vo el artículo que dedica Álvaro
Ribagorda, profesor de Historia
Contemporánea en la Universi-
dad Carlos III de Madrid, a las
mujeres no menos audaces que
decidieron ampliar sus estudios
y garantizarse la realización
profesional y la independencia
económica matriculándose en
la Residencia de Señoritas,
creada en 1915 como grupo fe-

menino de la Residencia de Es-
tudiantes; centros ambos inspi-
rados en los venerables colleges

británicos y creados gracias al
impulso de la ILE.

Un sueño (truncado) en las aulas

1. Encarnación Lemus y Consuelo Flecha, con un ejemplar del

cuaderno en la librería Caótica de Sevilla. 2. Partido de hockey entre

el equipo de la Residencia de Señoritas y el del Club de Campo de

Madrid, delante de los edificios de la Residencia de Estudiantes, año

1933. 3.Una profesora cordobesa con su alumna, entre los años

30-40. 4. Estudiantes en la biblioteca de la Residencia de Señoritas.

1

3

4

● Un cuaderno
monográfico
analiza el rol que
jugóAndalucía
en la difusión
de las ideas de la
Institución Libre
de Enseñanza

2

BELÉN VARGAS

El volumen pone el
acento en las mujeres:
qué aportaron y qué
puertas se les abrieron
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Manuel Freire, profesor del Depar-
tamento de Electrónica y Electro-
magnetismo de la Universidad de 
Sevilla, en colaboración con Alber-
to Cantón y Jesús Tornero, de la 
empresa Biosensores Inteligentes 
para la Salud (spin-off del Hospi-
tal Los Madroños, de Madrid), y 
José Florensa, jefe del Servicio de 
Radiodiagnóstico del Hospital Na-
cional de Parapléjicos, de Toledo, 
han diseñado y fabricado una an-
tena para resonancia magnética 
de 3 teslas que consta de elemen-
tos electrónicos y mecánicos. La 
parte electrónica cuenta con 32 de-
tectores con preamplificadores in-
tegrados para captar la imagen del 
paciente y la parte mecánica tiene 
diversos mecanismos que permi-
ten la orientación de la antena. 

El objetivo era desarrollar una 
antena de cráneo de alta resolu-
ción para el estudio por espectros-
copia por resonancia de la lesión 
cervical con comodidad para el 
paciente. “Es la primera antena de 
cráneo orientable, ya que permi-
te la orientación de la cabeza del 
paciente en dos direcciones: co-
ronal y sagital”, explica Freire. 

Con sus 32 canales, la antena 
además logra obtener imágenes de 
alta resolución en un tiempo redu-
cido al hacer uso de técnicas de 
aceleración de imagen en parale-
lo. Esto redunda en un gran be-
neficio para el paciente al permi-
tir acortar el tiempo de estudio 
en el que el paciente ha de per-
manecer inmóvil en el escáner de 
resonancia. Este invento va di-
rigido a pacientes con lesión cer-
vical reclutados para un ensayo 
clínico en el Hospital de Parapléji-
cos de Toledo, “pero en una segun-

Antena craneal orientable 
para lesiones cervicales

SEVILLA CARMEN CÁCERES 

dmredaccion@diariomedico.com

Alberto Cantón, Manuel Freire y Jesús Tornero, con la antena de cráneo orientable.

da fase se podrá extender a 
otros pacientes con diver-
sas patologías neurológicas”, 
matiza el investigador. Has-
ta ahora, las antenas de reso-
nancia de cráneo están fijas 
a la camilla, no se adaptan 
a los pacientes. El casco del 
que disponía este hospital no 
sólo estaba fijo a la cama, 
sino que tenía sólo 12 cana-
les. Si con la antena de an-
tes se tardaba entre 10 y 20 
minutos en captar una ima-
gen, ahora los tiempos se re-
ducen a la mitad, entre 5 y 10 
minutos, y la resolución de 
imagen es mucho mayor. 

Por tanto, la antena de crá-
neo mejora la imagen del pacien-
te que se obtiene en una resonan-
cia magnética. Sin dicha herra-
mienta, la imagen del cerebro del 
paciente sería de baja calidad. En 
la actualidad, “no existen en el 
mercado antenas de cráneo orien-
tables”, apunta Freire. Esta ante-
na permite una correcta coloca-

ción de la cabeza del paciente con 
cifosis o problemas posturales. 

En el paciente cifótico severo, 
“resulta difícil realizar una reso-
nancia magnética cerebral por sus 
limitaciones posturales. Unas di-
ficultades -añade- que esta ante-
na resuelve permitiendo de mane-
ra cómoda efectuar el estudio”. 

Este desarrollo, ter-
minado en 14 meses, ha 
contado con un presu-
puesto de 32.000 euros 
y ya se ha probado con 
voluntarios, obtenién-
dose imágenes de alta 
resolución del cerebro 
y resultados de espec-
troscopia con elevada 
señal de regiones cere-
brales de interés.   

La antena se está 
usando en el Servicio 
de Radiodiagnóstico 
del hospital de Toledo 
bajo ensayo clínico fi-
nanciado por la Funda-
ción Mutua Madrileña 

para el estudio por espectroscopia 
por resonancia magnética de le-
sión cervical. El siguiente paso es 
desarrollar antenas pediátricas de 
alta resolución y que generen un 
entorno de complicidad con el 
niño para que, en la medida de lo 
posible, no encuentre la sala de re-
sonancia como un medio hostil.

ESGUINCE CERVICAL 

Se trata de una 
patología originada 
en un 98 por ciento 
de los casos en 
accidentes de tráfico 
y que afecta a más 
de 25.000 
españoles cada 
año, según  
Manuel Freire.

ORIENTACIÓN ESPACIAL 

Los pacientes están 
afectados de 
movilidad craneal 
reducida, por lo que 
la exigencia de 
orientación  
espacial de la 
antena es esencial 
para acomodarse a 
cada uno

Se ensaya en el 
Hospital de 
Parapléjicos de 
Toledo, centro 
público de 
referencia en 
España  
en lesiones 
medulares

ESTUDIOS DE NEUROIMAGEN 

La antena se usará 
en estudios de 
neuroimagen por 
espectroscopia de 
RM para identificar 
marcadores del 
dolor y variaciones 
del perfil metabólico 
en distintas áreas 
del cerebro

La herramienta ofrece una imagen cerebral de alta calidad.
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El nombre de la ciudad de A Co-
ruña tiene su origen en el término 
fenicio a Karn, cuyo significado es 
el cuerno. De esa manera la ha-
brían bautizado los navegantes de 
ese pueblo, siglos antes de la con-
quista romana, en atención a la 
forma del istmo en que se empla-
za. Así lo sostiene el alemán Theo 
Vennemann (Oberhausen-Ster-
krade, 1937) profesor emérito de 
Lingüística Germánica y Teórica 
en la Universidad Ludwig Maxi-
milian de Múnich.

Vennemann ha publicado un 
artículo en la revista especializa-
da Beirträge zur Namenforschung, 
titulado Una etimología de A Co-
ruña. En este trabajo ha conta-
do con la colaboración de Mar-
cos Román, profesor del depar-
tamento de Filología Alemana en 
la Universidad de Sevilla.

En su artículo, Vennemann ex-
pone la evolución del nombre de 
la ciudad a partir de ‘a Karn. Se-
gún el profesor, «omitiendo las 
vocales, el esqueleto consonán-
tico de Coruña sería krn». Para 
demostrar esta relación —expli-
ca Marcos Román—, «recurre al 
mismo procedimiento con una 
ciudad de origen fenicio más que 
demostrado. Se trata de Cádiz, cu-
yo nombre proviene etimológica-
mente de ‘Gdr, que significa for-
tificación. Aplicando esta prue-
ba real a la teoría, A Coruña (‘Krn 
en fenicio) significaría el cuerno, 
haciendo alusión a la forma geo-
gráfica de la península en que se 
emplaza».

Vennemann, que visitó nuestra 
ciudad en el año 2000, realiza un 
detallado análisis lingüístico que 
concluye con la reconstrucción 
del nombre en fenicio del lugar 
donde se asienta A Coruña. La 
pronunciación, junto al artículo 
determinado, sería ‘a Karn. Las 
posteriores denominaciones en 
latín —precisa el trabajo— deri-

El nombre de A Coruña vendría de una 
palabra fenicia que significa cuerno
Un eminente lingüista alemán publica que la denominación alude a la forma del istmo

ALFONSO ANDRADE

A CORUÑA / LA VOZ

         ILUSTRACIÓN: PILAR CANICOBA

van visiblemente del nombre feni-
cio, dando lugar a Caronium, Co-
ronium o Corunium y posterior-
mente A Crunia, hasta llegar al 
nombre actual de A Coruña. No 
obstante, el lingüista recuerda que 
la denominación Caronium convi-
vió durante un tiempo con la for-
ma romana Flavium Brigantium.

Las conclusiones del trabajo 
son contundentes: «La naturale-
za del objeto sugiere que A Co-
ruña fue nombrada por navegan-

tes anteriores a la época romana. 
La Historia nos ha enseñado que 
esos marineros eran fenicios. Los 
navegantes fenicios se caracteri-
zaban por nombrar lugares geo-

gráficos del tipo de A Coruña co-
mo cuernos. El cuerno en lengua 
fenicia occidental es ‘a Karn. Esa 
palabra se refleja en las denomi-
naciones latinas de A Coruña, co-
mo es el caso de Caronium. En la-
tín, Caronium parece ser el ante-
cedente etimológico de A Coruña. 
Así, el nombre fenicio occidental 
de ‘a Karn (El Cuerno) es la de-
nominación más antigua del lu-
gar donde se asienta actualmen-
te la ciudad de A Coruña».

Autor y colaborador. 
A la izquierda, Theo 
Vennemann, profesor de 
la Universidad Ludwig 
Maximilian de Múnich, 
autor de la publicación. 
Junto a él su estrecho 
colaborador Marcos 
Román, profesor del 
departamento de 
Filología Alemana en la 
Universidad de Sevilla.

La forma fenicia 
«‘a Karn» habría 
evolucionado a 
«Caronium» en la 
época romana

La hipótesis de
que este puerto
haya sido el tercero 
más importante
de los cartagineses

Vennemann repasa en su artícu-
lo varias teorías históricas y es-
pecula con la posibilidad de que 
A Coruña fuese el tercer puerto 
en importancia de los fenicios 
occidentales, llamados cartagine-
ses. En ese caso, la ciudad «pu-
do haber sido conocida por es-
tos como el Cuerno del Norte, 
de igual modo que ya existían 
el Cuerno del Oeste y el Cuer-
no del Sur», en África.

Cita al griego Estrabón, que 
nos cuenta que los fenicios na-
vegaban desde Cádiz hasta las 
islas Casitéridas, en el Atlántico 
[es posible que sean las actua-
les islas británicas], donde esta-
blecieron una ruta comercial du-
rante el primer milenio antes de 
Cristo con el estaño como pro-
ducto estelar. Para los fenicios 
que venían desde el sur, ¿cuál po-
dría ser el lugar más probable pa-
ra hacer una escala antes de se-
guir rumbo al norte? Vennemann 
cree que «tuvo que ser A Coru-
ña, sobre todo por la orografía 
de la zona», que es la preferida 
por ellos para establecer puertos 
comerciales. Compara entonces 
A Coruña con otros muelles fe-
nicios como Cartago, Cádiz o el 
enclave sardo de Tharros. Todos 
ellos «comparten características 
comunes que son propias de sus 
asentamientos costeros: son ac-
cesibles en barco y fáciles de de-
fender, suelen estar en islas, pe-
nínsulas o istmos de poco tama-
ño, rodeados de lagunas y estua-
rios, y preferiblemente en bahías 
a modo de puertos naturales».

Respecto a los teóricos que ar-
gumentan que no se han halla-
do restos fenicios en A Coruña, 
Marcos Román precisa que Ven-
nemann cree que «solo estaban 
interesados en el puerto coruñés 
como punto estratégico de avi-
tuallamiento para sus barcos, por 
lo que no es necesaria la existen-
cia de otros asentamientos en la 
zona para asegurar la teoría del 
origen fenicio del nombre de A 
Coruña».
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El microscopio

LOS SEXENIOS DE MARCHENA

E
L que fuera el hombre fuerte del alcalde Monteseirín
anda especialmente activo estos días. Primero porque
la absolución de todos los acusados por el caso de las
adjudicaciones de los terrenos de Mercasevilla ha si-

do todo un aval para sus tesis sobre los hechos. Y segundo, por-
que le han reconocido el cuarto sexenio de investigación por su
labor como catedrático de la Universidad de Sevilla, que es la
vía oficial por la que se reconoce su productividad profesional.
Cobrará un poquito más, muy poco, pero sobre todo adquiere
el prestigio oficial y una mejora en su estatus.
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JORNADA 
«Propuesta desde la Sociedad 
Civil para una España 
mejor», en la UIMP 

Se ha celebrado en la Universidad 
Internacional Menéndez Pelayo 
(UIMP), en el Palacio de la Magdale-
na de Santander, la jornada «Pro-
puesta desde la Sociedad Civil para 
una España mejor». 

En el acto de inauguración 
intervino el rector de la UIMP, César 
Nombela; la alcaldesa de Santander, 
Gema Igual, y el director de la 
jornada, el académico Ignacio 
Buqueras y Bach. 

La Jornada se desarrolló a través 
de tres mesas redondas: «Diagnósti-
co sobre el momento actual de 
España: tener claro qué nos pasa y 
por qué»; «El protagonismo de la 
Sociedad Civil. Una oportunidad 
histórica» y «Los ejes esenciales de 
un proyecto para España». 

Entre otras personas intervinie-
ron: Alfredo Dagnino Guerra, 
Cayetana Álvarez de Toledo, Joaquín 
Leguina Herrán, Julio Iglesias de 
Ussel y Ordis, Elsa González Díaz, 
Miguel Martínez Cuadrado, Javier 
Nadal Ariño, Pedro Núñez Morga-
des, Isabel Benjumea, Alberto 
Cabello Massegosa y Francisco 
Mesonero Fernández de Córdoba 

La jornada la clausuró el vice-
rrector de la UIMP, Rodrigo Martí-
nez-Val; el presidente de la Funda-
ción Independiente, Aldo Olcese; el 
presidente de la Plataforma de la 
Sociedad G2020, Salvador Sanchez 
Terán, y el director de la jornada, 
Ignacio Buqueras y Bach. 
 
La Fundación Mutua 
Madrileña premia la 
creatividad de los jóvenes 
contra la violencia de género 
El vídeo «Nos afecta a todas, nos 
duele a todos», realizado por 
alumnos del Instituto Martínez 
Montañés, de Sevilla, y el cartel 
«También es violencia de género» 
de Lara Martín, estudiante de la 
Universidad Miguel de Cervantes de 
Valladolid, han resultado ganado-
res del III Concurso Nacional en 
Centros de Enseñanza y Universi-
dades por la Igualdad y Contra la 
Violencia de Género «Nos duele a 
todos». Se hicieron entrega de los 
galardones en un acto presidido por 
la delegada del Gobierno para la 
Violencia de Género, María José 
Ordóñez, y el presidente de Mutua 

Madrileña y su fundación, Ignacio 
Garralda. 

Además, el videoclip «Despéga-
te», del IES Atenea de Ciudad Real, 
ha obtenido el premio al proyecto 
más popular en redes sociales, 
dotado con 1.000 euros.  

El jurado, presidido por la 
delegada del Gobierno para la 
Violencia de Género, María José 
Ordóñez, ha seleccionado a los 
ganadores entre más de 380 proyec-
tos presentados. 

 
PRESENTACIÓN 
«Disculpe que insista», de 
Fernando Rey Martínez 
El catedrático de Derecho Constitu-
cional de la Universidad de Vallado-
lid y consejero de Educación de la 
Junta de Castilla y León, Fernando 
Rey Martínez, presentó el pasado 
lunes 26 su libro «Disculpe que 
insista» en el Pabellón de Papel de 
la IE University, Madrid. 

La obra recoge un centenar de 
artículos publicados por él entre 
1980 y 2016. Se trata de su primer 
libro no jurídico que publica. 

Junto al autor, intervinieron el 
rector de IE University, Salvador 
Carmona, Óscar Campillo, José 
Miguel Vidal y Lucía Méndez. 

 
La Federación Empresarial 
de la Industria Química 
Española falla sus premios 
Reunidos en la sede de la Federa-
ción Empresarial de la Industria 
Química Española, un jurado 
experto que representa a los 
diferentes ámbitos de la química de 
España, ha fallado la IX edición de 
los Premios SusChem Jóvenes 
Investigadores Químicos, cuyo 
objetivo primordial es reconocer, 
apoyar, promocionar y estimular la 
actividad científica y divulgativa 
entre los jóvenes investigadores 
químicos en nuestro país.  

El Premio al Mejor Trabajo se ha 
concedido a Alberto Vaca Puga; el 
Premio al autor de la mejor publica-
ción científica en cualquier área de 
la química, a Liher Prieto Aretxaba-
leta; el premio al mejor expediente 
académico de la licenciatura o 
grado de química o cualquier otro 
relacionado con la ciencia y la 
tecnología química y cuyo título se 
hubiera obtenido en 2016, a Marina 
Pérez Jiménez, graduada en Quími-
ca por la Universidad de Sevilla con 
una nota media e 9,55 sobre 10.

ABC 
Foto de familia de algunos de los intervinientes en la jornada 
«Propuesta desde la Sociedad Civil para una España mejor», en la UIMP

1 
DE JULIO

Hemeroteca ABC. Un día como hoy
1922 En la portada de ABC, aspecto de la plaza de San 
Martín, Segovia, al descubrirse el monumento al 
comunero Juan Bravo. 

1946 El Estado Mayor norteamericano hace estallar una 
bomba atómica en el atolón de Bikini (océano Pacífico). 

1965 Los Beatles llegan a España para ofrecer dos conciertos 
en Barcelona y Madrid, el 2 y 3 de julio. 

1997 La Guardia Civil rescata en un zulo de Mondragón a José 
Antonio Ortega Lara, secuestrado por ETA durante 532 días.

Santoral

Santos Esther, Carilefo, Domiciano, 
Eparquio, Golveno, Casto, Leonor, Martín, 
Oliverio y Teodorico

Santa Esther 
Personaje bíblico. Reina de 
Persia e intercesora del 
pueblo judío, al que salvó del 
exterminio. Prefiguración de 
la Virgen María como auxilio 
del Pueblo de Dios.

SÁBADO

ABC 
María José Ordóñez, delegada del Gobierno para la Violencia de Género, 
y el presidente de la Mutua Madrileña y su fundación, Ignacio Garralda

ABC 
De izquierda a derecha: Óscar Campillo, José Miguel Vidal, Lucía 
Méndez, Salvador Carmona y Fernando Rey Martínez

abc.es 54 AGENDA 
 SÁBADO, 1 DE JULIO DE 2017 ABC
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Matanza de cotorras a tiros en Sevilla
pacma.es

El Ayuntamiento de Sevilla, en una
muestra de falta absoluta de empatfa
y respeto pot la v~da, ha tornado la de-

cisi6n de autorizar el exterminio de co-
torras Kramer y argent~nas a golpe de
escopeta. Una nefasta y cruel decisi6n
politica encabezada por el alcalde, del
Partido Socialista, luan Espadas.

De esta manera, el equipo de gobierno
de la capital de Andalucia da luz ver-
de a controlar Ia poblaci6n de cotorras
mediante "disparo con carabina de aire
comprimido, calibre 4,5 o 5,5 con trlpo-
de y mira telesc6pica". Desde el Partido
Animalista exigimos a los munlcipes
sevillanos que den marcha arras en su
decisi6n y opten por m6todos de con-
trol poblacional 6ticos, como el sumi-
nistro de piensos esterilizantes.

En una sociedad cada vez mas sensi-
bilizada con el sufrimiento animal, los
representantes politicos deber~an set
los primeros en dar ejemplo de consi-
deraci6n moral hacia el resto de espe-
cies. A la medida llevada a cabo por el
Ayuntamiento no s61o se ban opues-
to colectivos animalistas, tambi4n

expertos universitarios. Segfin infor-
ma el Diario POblico, "el catedr~tico
de Ecologla de la Universidad de
villa, Enrique Figueroa, ha explicado
que est~ ’absolutamente en contra de
ia imagen salvaje que vamos a dar ma-
tando cotorras con tiradores especiali-
zados". Enrique Figueroa es boy en dla
una eminencia en toda Espafia sobre
las ayes urbanas.

El Ayuntamiento de Sevilla rniente,
adem~.s, cuando asegura que las coto-
rras ]ibres en el ecosistema urbano son
una fuente de contagios de enferme-
dades, pues de los nueve casos de con-
tagio detectados en Andalucia desde
2003, todos ellos se produjeron a tra-
v6s de ayes que viv~an en el entorno do-
m4stico, es decir dentro de los hogares.
Hasta ahora no $e conoce en la comuni-
dad andaluza ning~in caso de contagio
por contacto directo con ayes en esta-
do salvaje.

Ningdn animal deberla ser estigma-
tizado con la etiqueta de "plaga’. Por

esto, en el Partido Animalista instamos
al Alcalde de Sevilla a convertir a su
ciudad en pionera y optar por m4todos
de control poblacional 4ticos que den
valor a la vida de los animales. ̄

Es Hora
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EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

Para la 
consejería, los 

estudios no 
resuelven todos 

los elementos 
necesarios para 

asegurar el 
seguimiento 

adecuado de la 
gestión de las 

aguas hasta su 
eliminación por 

evaporación

L
a ciudad de Huelva tiene un 
grave problema: un depósito de 
120.000.000 de toneladas de 
residuos de fosfoyesos, tóxicos 
y radiactivos, a 500 metros de 
una población inocente de 
120.000 habitantes. El caso más 

alarmante de contaminación con cercanía de 
población humana de Europa. La ciudad de 
Huelva cuenta también con un depósito ra-
diactivo de Cesio 137, cancerígeno, a unos dos 
kilómetros de la población. Podemos añadir 
que en subsuelo de las proximidades de Huel-
va hay almacenadas miles de toneladas de gas 
natural. También a Huelva llegan muchas to-
neladas de petróleo al año. Por otro lado por 
los ríos Odiel y Tinto llevan al estuario metales 
pesados. Huelva y sus playas están rodeadas 
de grandes peligros.  

La empresa Fertiberia, responsable de los 
residuos de fosfoyesos, procedentes de su pro-
ceso productivo de fertilizantes y depositados 
en la marisma desde hace decenas de años, ha 
presentado un proyecto de clausura de dichos 
depósitos, que ha sido declarado como idóneo 
por la Administración General del Estado. El 21 
de marzo de 2017, la dirección general de Sos-
tenibilidad de la Costa y del Mar del Ministerio 
de Agricultura Pesca, Alimentación y Medio 
Ambiente del Gobierno de España solicitó opi-
nión sobre el estudio de impacto ambiental y 
el proyecto referido para clausura de las balsas 
de fosfoyesos a la Consejería de Medio Am-
biente y Ordenación del Territorio de la Junta 

de Andalucía. La consejería ha presentado di-
ferentes alegaciones al proyecto que se co-
mentan en esta tribuna. En el documento de 
alegaciones manifiesta la consejería que co-
rresponde a la comunidad autónoma de Anda-
lucía tramitar y resolver el procedimiento de 
modificación sustancial de la Autorización 
Ambiental Integrada. Esta es la responsabili-
dad de la Junta de Andalucía, y los onubenses 
esperamos que el Gobierno de Andalucía esté 
la altura de la situación y defienda los dere-
chos a la salud y a un medioambiente adecua-
do de los onubenses. El estudio presentado 
por la empresa muestra una propuesta meto-
dológica en relación con la eliminación de las 
aguas altamente contaminadas que contiene 
la zona de los fosfoyesos en superficie y que se 
pretende eliminar, en un periodo extenso de 
tiempo, por evaporación directa de las balsas.  

Para la consejería los proyectos y estudios 
analizados no resuelven todos los elementos 
necesarios para asegurar el seguimiento ade-
cuado de la gestión de las aguas hasta su elimi-
nación del sistema por evaporación; por ello, 
la solución planteada por Fertiberia es inade-
cuada. Las aguas tóxicas que están en superfi-
cie en la zona de fosfoyesos necesitan un trata-
miento inmediato y no esperar que se evapo-
ren, con todos los sucesos que pueden ocurrir 
mientras, por ejemplo, salida directa al estua-
rio. Las alegaciones de la consejería manifies-
tan que podría haber fuga de aguas superficia-
les e internas, aludiendo a que existen en la ac-
tualidad derrames de fosfoyesos de borde 

ignorados en el proyecto.  
Se desconoce en base a qué estudios se han 

realizado las previsiones del contenido de 
aguas internas del sistema. La consejería hace 
notar la inexistencia de un balance de aguas de 
las balsas que contempla todas la entradas y 
salidas de las mismas en relación con una ten-
dencia climática conocida, cosa que no se pre-
senta y vuelve inadecuado el modelo presen-
tado por Fertiberia, que insistimos el ministe-
rio si ve adecuado. La cuestión del sellado e 
impermeabilización de las balsas es también 
cuestionada por la Consejería de Medio Am-
biente y Ordenación del Territorio. Una cues-
tión relevante es la carencia que muestra el 
proyecto en relación con la emisión a la atmós-
fera de partículas contaminantes que podrían 
afectar a la salud de los onubenses. Cuestión 
que podría estar ocurriendo actualmente. Un 
problema grave es el mercurio que podrían 
inhalar la población de Huelva, único elemen-
to considerado en el análisis de riesgos.  

Parece ser que se ha utilizado en la herra-
mienta informática dosis de referencia por 
inhalación para el mercurio en lugar de con-
centraciones de referencia, como aconseja la 
metodología de la Agencia de Protección Am-
biental de los EEUU más reciente. Una cues-
tión muy grave, con incidencia en la salud de 
los onubense, es la presencia de los «fosfoye-
sos negros», material altamente radiactivo. 
Expresa la consejería en las alegaciones pre-
sentadas al ministerio que respecto a los «fos-
foyesos negros», en la documentación presen-
tada no se indican los estudios previos que 
permiten llegar a la conclusión de que única-
mente es factible encontrar este tipo de fosfo-
yesos en las cuatro zonas señaladas y estudia-
das y no en otras áreas. Tampoco se da cuenta 
de forma adecuada a los materiales tóxicos 
que existen mezclados con los fosfoyesos, así 
como al proceso de socavamiento interno de 
los fosfoyesos que podían conducir a su hun-
dimiento. También la consejería hace puntua-
lizaciones sobre la zona donde se depositaron 
materiales con Cesio-137, cancerígeno, alta-
mente radiactivo, a un par de kilómetros de 
Huelva.  

Se refiere la consejería al problema de la in-
cidencia de un ascenso del nivel del mar en re-
lación con el depósito de fosfoyesos, así como 
la posibilidad de tsunamis o seísmos, aspectos 
insuficientemente considerados en el proyec-
to de Fertiberia. Huelva necesita una solución 
segura y definitiva al problema de los fosfoye-
sos. Las alegaciones presentadas por la Conse-
jería de Medio Ambiente y Ordenación del Te-
rritorio ponen de manifiesto la inadecuación 
del proyecto de Fertiberia, y permiten pensar 
que va a estar atenta a que el proceso de cierre 
del depósitos se haga con todas las garantías 
para la población de Huelva, sin riesgos y con 
seguridad.  

Tengamos confianza en la gestión al res-
pecto del consejero don José Fiscal López, 
onubense, muy preocupado por el problema. 
El alcalde de Huelva, don Gabriel Cruz Santa-
na, también seguro estará atento por la salud y 
el bienestar de todos los onubenses. La ciuda-
danía debe estar alerta. Hay organizaciones 
urbanas en la ciudad que siempre han estado 
preocupadas por el tema, como la Mesa de la 
Ría. Pero nuestros responsables políticos, en 
los que confiamos, necesitan el apoyo de la 
ciudadanía en el futuro ante sus posibles deci-
siones por el bien de Huelva. Llegado el caso, 
la ciudadanía de Huelva deberá tomar la calle 
indignada para reclamar su derecho a una vida 
saludable y un entorno adecuado ecológica y 
socialmente. ~

Huelva tiene un grave problema: un depósito de 120.000.000 
de toneladas de residuos de fosfoyesos, tóxicos y radiactivos, a 
500 metros de una población inocente de 120.000 habitantes

Los fosfoyesos de Huelva, 
una necesaria respuesta 

política ante una situación 
indignante y peligrosa
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ANDALUCÍA

«BONIFICACIONES DE MATRÍCULAS AL 99%»

estudios se pueda ver fuera del 
sistema universitario público por 
razón económica» y, según la 
consejería, da a la matrícula de 
honor su verdadero signifi cado  
–no económico–.

PRECIO ÚNICO EN MÁSTERES

La tabla de precios públicos del 
proyecto de decreto para el curso 
2017-18 se mantiene igual que en 
el anterior tanto en las titulaciones 
de grado, másteres habilitantes y 
doctorados, pero se produce una 
reducción en el coste de los más-
teres no habilitantes, que se equi-
paran con los habilitantes, por lo 
que experimentarán una reduc-
ción del 53,7% en primera matrí-
cula y de un 43,1% en segunda. La 
merma de ingresos de las univer-
sidades –según datos del curso 
2016-17, la recaudación descende-
rá de 17 millones a 8 millones– se 
compensará con una mayor dota-
ción de la «fi nanciación básica». La 
incidencia en el presupuesto glo-
bal de las universidades de 2017 se 
fi ja en 3,4 millones, correspon-
dientes a tres de las ocho mensua-
lidades que el sistema de fraccio-
namiento de pago implantado a 
los universitarios. En 2018, la Junta 
debería elevar la compensación a 
9 millones. No obstante, el Ejecu-
tivo espera equilibrar en parte la 
bajada en el precio con el creci-
miento del alumnado egresado de 
grados que accede a másteres. 

TASAS ADMINISTRATIVAS

El decreto no contempla un au-
mento de las tasas a satisfacer por 
la prestación de servicios admi-
nistrativos, al entender que la 
aplicación de la bonifi cación y las 
pertinentes comprobaciones no 
afecta a la gestión de las universi-
dades. Este punto genera serias 
dudas en los rectores sobre si los 
recursos destinados a tal fi n serán 
sufi cientes. 

La Razón

Antonio 
Ramírez de 

Arellano, 
consejero de 

Economía y 
Conocimiento

nes por la reducción en el precio 
de los másteres no habilitantes, la 
otra gran novedad. Su aplicación 
en 2017 acarreará modifi caciones 
presupuestarias por valor de 17,2 
millones, al aplicarse el sistema de 
fraccionamiento de pago –8 men-
sualidades– implantado a los 
universitarios (13,8 millones del 
primer concepto, y 3,4 millones 
del segundo). 

El proyecto de decreto incluye 
una tabla con el cálculo sobre la 
aportación de la Junta a las univer-
sidades para compensar la pérdida 
de ingresos por la bonifi cación. Así, 
de los ingresos públicos en prime-
ra matrícula (121.468.875 euros) se 
detraen las primeras matrículas del 
primer curso y los correspondien-
tes a los créditos superados que no 

lo fueron en primera matrícula. 
También se detrae el importe de las 
becas del Ministerio de Educación 
sin considerar las correspondien-
tes al primer curso, para obtener la 
estimación del importe de bonifi -
cación. La Junta estima que el 
77,86% del alumnado aprueba en 
primera matrícula el curso ante-
rior. Según estas mismas valoracio-
nes, el 54% del alumnado que 
aprueba en primera matrícula ya 
obtiene becas por parte del Estado. 
De hecho, la partida que llega de 
Madrid entre grados y másteres 
asciende a 38,8 millones. 

De hecho, la nueva bonifi ca-
ción autonómica convive con el 
sistema nacional de becas para 
«evitar que quien no reúne las 
condiciones para una beca de 

El proyecto de decreto supedita 17,2 mill. de ingresos a modifi caciones presupuestarias en 2017

La Junta no contempla nuevos gastos 
en burocracia de las universidades

P. GARCÍA - Sevilla

La bonifi cación del 99% del im-
porte de los créditos correspon-
dientes a asignaturas aprobadas 
en primera matrícula será la gran 
novedad del curso académico 
universitario 2017/18. Una medi-
da «vendida» a bombo y platillo 
por el Gobierno andaluz, partida-
rio de la gratuidad total en la edu-
cación como en la sanidad, pero 
que aún presenta dudas respecto 
a la fi nanciación y su aplicación, 
incluso repasando la memoria 
económica del borrador de pro-
yecto de decreto de precios públi-
cos de las universidades. La Junta 
de Andalucía compensará la pér-
dida de  ingresos directos a las 
universidades, pero no especifi ca 
cuándo recibirá esas transferen-
cias, sujetas este año a modifi ca-
ciones presupuestarias, y  tampo-
co contempla un aumento de 
burocracia de las instituciones que 
lleva aparejado mayor gasto de 
recursos humanos.

¿EGRESADOS  CON DERECHO?

Y en relación  a los másteres, ¿sólo 
tienen derecho a la bonifi cación 
los egresados el curso 2016-17? 
¿La Junta discriminará al resto o 
todo licenciado o graduado que 
aprobara «los dos últimos cur-
sos» disfrutará del benefi cio? Son 
respuestas que hoy esperan co-
nocer los rectores en la reunión 
del Consejo Andaluz de Univer-
sidades. 

Desde que Susana Díaz anun-
ció la medida, los gestores univer-
sitarios han ligado la «acertada» 
apuesta por la gratuidad de la 
Universidad a una serie de inicia-
tivas desde el punto de vista in-
versor que refuercen el papel de 
las instituciones. La realidad, por 
ahora, es que se trata de un anun-
cio aislado y que tiene incidencia 
en el 46% del alumnado que 
aprueba en primera matrícula, 
pues el 54% ya está becado por el 
Ministerio de Educación. 

46 MILLONES A COMPENSAR

La incidencia en la tesorería de las 
universidades de los nuevos pre-
cios públicos asciende a 45,9 mi-
llones, 36,9 millones por la boni-
fi cación de matrículas y 9 millo-

LAS CIFRAS

37
MILLONES
Coste anual de las 
bonifi caciones

54% 
YA BECADOS
por el Ministerio de 
Educación (38,8 mill. € )

186,13
MILLONES
«Derechos 
reconocidos» en 2016 

30.000
ALUMNOS
se benefi ciarán total 
o parcialmente

El portavoz de Economía del 
Grupo Popular en el Parlamen-
to de Andalucía, Jaime Rayn-
aud, presentó ayer las medidas 
que propone esta formación 
política para favorecer a los 
autónomos y a las empresas de 
la «economía social», y reclamó, 
al hilo de ello, el apoyo unánime 
de todos los grupos políticos a 
estas «medidas realistas» tan 
necesarias para estos sectores 
de la economía andaluza.

Raynaud lamentó los «in-
cumplimientos reiterados» de 
la Junta de Andalucía con estos 
dos sectores y califi có de «im-
prescindible» que el Gobierno 
andaluz cumpla sus «prome-
sas» de ayudas a la formación, 
de ayudas a los autónomos para 
2017 y de ayudas a la interna-

cionalización de estas empre-
sas. Asimismo, incidió en que la 
Junta complemente estas ayu-
das con medidas fi scales.

El portavoz popular destacó 
que esta moción cumple con 
los compromisos abordados 
en la reunión que celebraron 
la pasada semana el presiden-
te del PP andaluz, Juanma 
Moreno, y el presidente nacio-
nal de la Asociación de Traba-
jadores Autónomos (ATA), 
Lorenzo Amor. Además, recal-
có que los autónomos dan 
empleo a 500.000 andaluces y 
la «economía social» a 70.000. 
Así, «hay 7.000 empresas en 
Andalucía de economía social 
y destacan por su alto porcen-
taje de empleo femenino, con 
un 60 por ciento», apuntó.

Tras estos datos, Raynaud 
califi có de «absurdo» que haya 
grupos políticos en el espectro 
de la izquierda que le hayan 
«declarado la guerra al em-
prendimiento», y no conside-
ren a los autónomos como una 
fuente de riqueza y de puestos 
de trabajo, por lo que pidió un 
«esfuerzo a todos» para que el 
apoyo sea unánime.

L.R.N- Sevilla

El PP-A reclama 
apoyo unánime a 
«medidas 
realistas» para 
los autónomos

«HAY 7.000 EMPRESAS 
DE ECONOMÍA 
SOCIAL, CON UN 
60% DE EMPLEO 
FEMENINO»

3LA RAZÓN  •  Lunes. 3 de julio de 2017
La Razón Andalucia
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La matricula gratuita adn
genera dudas entre los rectores
<<No sabemos si ta gesti6n va a ser digerible o dificib>, dicen en la UPO

R. S.- Sevilla

Labonificaci6n dematriculas has-
ta el 99% anunciada pot el Gobier-
no andaluz tanto en Grado como
en Mfister para los tmiversitarios
quevayanaprobando sus estudios
glgue siendo con~lderado ~unpaso
enla direcci6n correcta, pot parte
de los rectores andaluces, pero al
mismo tiempo continfia generan-
do dudas. Asf, el rector de la Oni-
versidad Pablo de Olavide (UPO),
Vicente Guzm~in, acoge con agra-
do una iniciafiva como 6sta, ~muy
positiva,,, encaminada a que la
educaci6n superior,~,como ocurre
en otros parses europeos~, sea
gratuita, pero plantea temores
desde el punto de vista de la admi-
nistraci6n y financiaci6n propias.

,~Si avanzamos a una univerdad
gratuitayen elmodelo de financia-
ci6n se caminahada unainversi6n
en t6rminos de PIB en la media de
los paises de la OCDE, perfecto,
pero no hay que considerar una
medida alslada~, destac6Guzm~n,
para quien esta actuaci6n puede
set .muy buena,~, si bien debe ser
acompafiada de on’as medidas que
hagan que el efecto sea .el m~is
positivo posible~. ~Hasta que no
veamos el texto definitivo del de-
creto de precios pfiblicos y las
condiciones finales no podremos
juzgar si dicha gesti6n va a ser di-
gedble o ross diffcil de lo queen un
principio podr/apensarse,,, afiadi6
Guzmfin, repitiendo tm argumen-
to ya esbozado pot OtlOS rectores.

Yes que .esperamos que las posi-
bles dudas puedan quedar despe-
jadas en breve, pero la gesti6n es
importame: una buena medida
puede perder su efecto positivo si
no se puede gestionar adecuada-
mente, si los funcionarios yen que
es complejo emifir lacartade pago,
o los estudiantes encuentran obs-
t~culos en la automatrfcula~,

Pot todo ello, Guzmfin apunt6 a
la conveniencia de ~trabaiar dura-
mente pma minimizar problemas
yque la medida se puedaimplantar
correctamente~, algo para 1o cual
las filtimas reuniones con la Junta
contribuyen a ~,engrasar el tema~,.

CONSE,10 DE UNIVERSIDADES
De hecho, el consejero de Econo-
mfa y Conocimiento, Antonio
Ramirez deArellano, comparece-
rfi el miercoles para explicar el

decreto de precios pfiblicos uni-
versitarios. Mafiana, 3 de julio, se
celebrarfi adem~is el Consejo An-
daluz de Universidades, donde se
abordar~i dicho decreto y se con-
cretar~i estamedida.Actuahnente
estfi en informaci6n pfiblica. La
bonificaci6n anunciada .no es
unamedida precipitada sino pen-
sadayreflexionada en los filtimos
afios,,, segfinArellano.LaJuma.se
har~i cargo de todos los costes>> y
~primero necesitaremos saber la
merma de ingresos que puede
suponer para las universidades
esa bonificaci6n, para posterior-
mente compensar ampliamente
mediantelas partidas presupues-
tarias,,, de maneraque~habr~ique
vet cu~into ingresan pot precios
universitarios y la Junta estar~i
atenta a esos ingresos para efec-
tuar la compensaci6n,,.

ManueLOlmedo

Et rector de la Pablo de Olavide, Vicente Guzmdn

La Razón Andalucia
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U
n total de 209 personas 
han muerto por ahoga-
miento en espacios   

acuáticos españoles en los pri-
meros seis meses del año, según 
el   Informe Nacional de Ahoga-
mientos, que elabora la Real 
Federación Española de Salva-
mento y Socorrismo, cerrado a 
30 de junio. 

Sólo en junio se registraron 69 
fallecimientos, un tercio del total   
de lo que va de año, el peor del 
año hasta este momento, con un 
crecimiento del 25 por ciento 
respecto a los 56 fallecimientos 
que se registraron en junio de 
2016. Con respecto al resto de 
meses, enero registró 34 muer-
tes, febrero 17, marzo 29, abril 
31, y mayo 29, informa Efe.

En relación con los primeros 

Los casos se disparan un 25 por ciento durante el mes de junio

Más de 200 ahogados en los 
seis primeros meses del año

L. R. S.- Madrid

seis meses del año pasado, en 
este 2017 se han producido dos 
fallecimientos menos. Es desta-
cable la edad de los fallecidos en 
este período, ya que uno de cada 
cinco tenía 65 o más años. Casi 
siete de cada diez de las muertes 

se han producido en Andalucía, 
Canarias, Galicia o Comunidad 
Valenciana, con 38 fallecimien-
tos en cada uno de los dos pri-
meros territorios, (18,2% encada 
caso), 34 en el gallego (16,3%) y 
27 muertes en el valenciano   

(12,9%). Le siguen Cataluña, con 
17 ahogamientos mortales 
(8,1%), Cantabria, con 14 (6,7%), 
Islas Baleares con 9 fallecidos 
(4,3%), Castilla y León y Región 
de Murcia (7 fallecidos y 3,3%, en 
cada caso), Aragón (6 muertes y 
2,9%) y Extremadura (4 y 1,9%).

Con dos fallecidos fi guran 
Castilla-La Mancha, Comuni-
dad de Madrid y País Vasco, el 1% 
en cada territorio, y con uno 
Navarra y la Ciudad Autónoma 
de Ceuta (0,5% en cada lugar), 
mientras que Asturias, La Rioja 
y la Ciudad Autónoma de Melilla 
no han registrado ningún caso 
hasta la fecha.

El perfi l del ahogado en este 
período es un hombre (82%) de   
nacionalidad española (73%), de 
35 o más años (68%), fallecido en   
playa (50%), que carecía de vigi-
lancia (94%) y entre las 8.00 y las   
20.00 horas (76%).

Fundación MAPFRE, junto 
con Bandera Azul, han puesto en 
marcha la campaña «Prevención 
de Ahogamientos 2017», cuyo 
objetivo es trasladar a la socie-
dad las principales medidas de 
prevención para evitar acciden-
tes en el entorno acuático.

El perfi l de ahogado es un hombre de más de 35 años en playas no vigiladas

Efe

Queridos, yo nací hetero, des-
de pequeña me gustaron las 
muñecas y después los hom-
bres, pero estoy encantada 
con que existan personas a las 
que les gusten otras de su mis-
mo sexo. Encantada con los 
que son capaces de amar a 
personas de ambos sexos –lo 
que me parece una suerte–. Y 

BELLA DIVERSIDAD
encantada también con los 
Trans e Intersex. Encantada, 
en defi nitiva, con los que de-
sean y aman sin hacer daño a 
nadie. Y no puedo compren-
der que se les sigue persi-
guiendo, encarcelando, con-
denando incluso a la pena de 
muerte. Aún hay 72 países en 
los que ser LGTBI es un cri-
men. Arabia Saudí, Irán, Su-
dan, Yemen, los territorios 
ocupados por el Estado Islá-
mico en Irak y Siria, el norte de 
Nigeria y el sur de Somalia… Y 

hay países como Brasil, en los 
que se persigue a este colecti-
vo. Asimismo en Centroamé-
rica se producen muchos 
ataques contra transexuales y 
particularmente contra acti-
vistas. Es penosísimo. Y de-
muestra la brutalidad y estu-
pidez en que sigue moviéndo-
se el ser humano. Investigacio-
nes científi cas muy serias nos 
dicen que la orientación 
sexual es el resultado de una 
compleja combinación de 
infl uencias genéticas, hormo-
nales y ambientales.  El neuró-
logo Dick Swaab asegura que 
la orientación sexual se deter-

mina en el útero materno. Es 
decir, que nacemos con un 
cerebro defi nido. Otros, ven en 
el ambiente de la infancia o las 
costumbres otros factores a 
tener en cuenta. Sea como 
fuere, lo importante es que 
estas personas son inocentes. 
Que la diversidad es arte, cul-
tura, sabiduría, conciencia… 
Y que castigar por la forma de 
sentir es inadmisible. Sólo se 
puede discriminar al que ac-
túa con violencia perjudican-
do a los otros. No es el caso 
aquí. La historia está llena de 
magnífi cos seres humanos 
que amaron en la diversidad.

Paloma
Pedrero

EN LA BRECHA

Becas para 
universitarios 
con discapacidad 
de Suramérica 

A. N. - Madrid

Fundación Universia, con el 
apoyo de Banco Santander, y la 
Fundación Carolina convocan 
la VIII Edición de Ayudas al 
estudio para universitarios con 
discapacidad procedentes de 
Latinoamérica. Estas becas 
para el curso académico 2017-
2018 se dirigen a estudiantes 
que buscan continuar su for-
mación de postgrado, doctora-
do o formación permanente 
en España.

La renovación de este pro-
yecto supone para ambas 
fundaciones la consolidación 
de una iniciativa que comenzó 
hace ocho años. El director 
general de Fundación Univer-
sia, Álvaro de Yturriaga, y el 
director de Fundación Caroli-
na, Jesús Andreu, persiguen 
con esta colaboración la con-
tinuidad de este programa, 
cuyo objetivo es fomentar la 
formación universitaria de 
excelencia, promover la movi-
lidad internacional e inclusión 
socio laboral de las personas 
con discapacidad procedentes 
de Latinoamérica.

 Ambas entidades han beca-
do con esta iniciativa a un total 
de 13 universitarios latinoa-
mericanos con discapacidad 
desde la creación del programa 
en 2010, con ayudas comple-
mentarias de hasta 5.000 
euros, en concepto de gastos 
personales y técnicos que con-
tribuyen a hacer efectivo el 
principio de igualdad de opor-
tunidades.

UNIVERSIDAD
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Noelia Márquez

El proyecto de investigación lide-
rado por Karim Hmadcha en el
Centro Andaluz de Biología Mo-
lecular y Medicina Regenerativa
(Cabimer) avanza hacia una
nueva alternativa terapéutica
basada en las células madre em-
brionarias frente a la diabetes,
un problema de salud de prime-
ra magnitud por su elevada inci-
dencia y por el alto coste sanita-
rio que representa.

La investigación se centra en la
fabricación de un medicamento
celular capaz de liberar, de ma-
nera controlada, insulina en el
momento y en la cantidad nece-
saria ante una elevación de la
glucosa en sangre. Los trabajos
de laboratorio, que comenzaron
hace más de una década, consis-
ten en manipular células madre
para obtener células beta pan-
creáticas, que son productoras
de insulina, y prepararlas de mo-
do que sean aptas para el tras-
plante a pacientes diabéticos. La
investigación se halla en la fase
de producción del medicamento
celular, en sala blanca; y previsi-
blemente, en el plazo de un lus-

tro, los resultados abrirán la
puerta a ensayos clínicos, en pa-
cientes. “No podemos hablar de
la curación de la diabetes. Se tra-
ta de dar un paso idéntico al des-
cubrimiento de la insulina hace
casi un siglo, en 1921”, explica
Karim Hmadcha.

Los inicios de esta investiga-
ción datan de 2003 en el Labora-
torio Andaluz de Terapia Celular,
en el campus de la Universidad
Pablo de Olavide. “Comenzó co-
mo una apuesta de la consejería
de Salud, coincidiendo con el
aterrizaje en Sevilla de Bernat
Soria, que es el director de todo
el grupo”, añade el científico
principal. El equipo de investiga-
ción ha invertido una década de
trabajos en laboratorio hasta
conseguir una célula productora
de insulina funcional. “Es decir,
durante esos años se trataba de
obtener una célula beta, a partir
de una célula madre embriona-
ria, que produzca insulina cuan-
do el organismo lo necesita,
cuando aumenta la glucosa en
sangre”, precisa el científico
principal.

El gran interés científico de las
células madre embrionarias hu-
manas reside en su capacidad

multipotente; es decir, en la po-
sibilidad que tienen de transfor-
marse en cualquier tipo celular
del organismo. El equipo del Ca-
bimer logró, en 2014, obtener
una célula beta funcional en la-
boratorio tras perfeccionar el
proceso y los protocolos. Estos
pasos colocaron a este equipo de
investigación en el primer nivel
mundial. “En 2014 dos equipos

independientes, en EEUU y Ca-
nadá, también lograron obtener
células funcionales productoras
de insulina. En California un cen-
tro ha comenzado ya la captación
de pacientes para un ensayo clí-
nico”, explica Karim Hmadcha.

El siguiente paso, en el que se
encuentra embarcado el equipo
del Cabimer, consiste en un nue-
vo proyecto para la fabricación

del medicamento celular en sala
blanca, lo cual se traduce en unos
controles muy exigentes de cali-
dad para garantizar la seguridad
del medicamento. El proyecto,
que se prolongará durante tres
años, está dotado con una finan-
ciación de 110.000 euros del Ins-
tituto Carlos III y Fondos Feder.

“Estamos realizando tres pro-
cesos de obtención de la célula
productora de insulina encapsu-
lada en la sala blanca. Después
haremos un informe y lo presen-
taremos a la Agencia del Medica-
mento”, añade el científico. Una
vez que el medicamento cuente
con la autorización de la Agencia
Española del Medicamento co-
menzará otra fase, el ensayo clí-
nico. El tratamiento final consis-
tirá en un trasplante de las célu-
las productoras de insulina.

La diabetes es una enfermedad
autoinmune, es decir, es un pro-
blema que lleva al sistema inmu-
nitario a atacar y a destruir las
células beta pancreáticas encar-
gadas de segregar la insulina.
Las células trasplantadas serían
también diana del ataque del sis-
tema inmunitario. Para evitar su
destrucción, las células produc-
toras de insulina obtenidas en la

CIENCIA| AVANCES EN TERAPIA CELULAR EN EL CABIMER

●Un proyecto liderado por el científico KarimHmadcha trabaja en la producción de un

medicamento celular obtenido a partir de célulasmadre embrionarias humanas en el Cabimer

Una profesional trabaja en la sala blanca de Cabimer.

El futuro frente a la diabetes

CÉLULAS MADRE

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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sala blanca están encapsuladas;
es decir, disponen de una coraza,

un dispositivo que las protege, a
la vez que permite la liberación
de la insulina cuando aumenta la
glucosa en sangre.

La nueva línea de terapia celu-
lar, en fase de investigación, con-
sistirá en trasplantar al enfermo
diabético el dispositivo que con-
tiene las células beta obtenidas a
partir de células madre embrio-
narias. Sería un “trasplante sub-

cutáneo, de modo que, si ocu-
rriera algo, se podría retirar con
facilidad”, asevera Hmadcha.

MANIPULACIÓN CELULAR

El equipo de Karim Hmadcha co-
menzó a trabajar en 2004 con cé-
lulas madre embrionarias huma-
nas cedidas por el Instituto Karo-
linska de Suecia. Las células ma-
dre embrionaria se obtienen de la

masa celular interna de blasctos-
citos sobrantes de programas de
reproducción in vitro donados a
la ciencia. Estas células se man-
tienen en cultivo durante largos
periodos de tiempo sin perder sus
cualidades. La principal caracte-
rísticas que tienen es la capaci-
dad de dar lugar a cualquier tipo
de célula del organismo.

Durante una década los inves-
tigadores han estudiado en mo-
delos animales el proceso por el
cual las células madre embriona-
rias se transforman en las células
que dan lugar al corazón, al cere-
bro, y al resto de los órganos. El
equipo de Bernat Soria, que
cuenta desde 2004 con Karim
Hmadcha, se centra en la búsque-
da de soluciones a la diabetes, y
logró la primera célula beta pan-
creática a partir de una célula
madre embrionaria en 2008.

“El proceso se denomina dife-
renciación dirigida. Ayudamos a
la célula madre a tomar la deci-
sión para que dé lugar a células
beta pancreáticas, y para ello la
estimulamos mediante factores
externos. Nunca manipulamos la
genética de la célula, sólo le mos-
tramos el camino”, explica el
científico principal del proyecto.

El trabajo del Cabimer es el
primero, a nivel internacional,
que ha conseguido células beta
en un 50% a partir de células ma-
dre, cuando lo habitual de otras
investigaciones similares es al-
canzar en torno al 20-25%. Esta
cifra se traduce en un alto grado
de aprovechamiento de los re-
cursos. “Obtenemos células beta
funcionales cuando la mayoría
de los equipos han logrado estas
células pero sin llegar a ser fun-

cionales. El objetivo no es sólo
lograr la célula productora de in-
sulina sino que además funcione
cuando es necesario para el or-
ganismo”, insiste el científico. El
50% en los resultados en la pro-
ducción de estas células ha sido
posible tras el perfeccionamien-
to del proceso de obtención.

Con la colaboración de recono-
cidos nombres del mundo acadé-

mico y clínico, el equipo científi-
co dirigido por Hmadcha en el
Cabimer lo integran: Natalia Es-
cacena, responsable de controles
de calidad; Victoria Eugenia Ji-
ménez, responsable de produc-
ción celular; María Gálvez, res-
ponsable de garantía de calidad;
Vivian Capilla, postdoctoral; Nu-
ria Mellado y Yolanda Aguilera,
dos técnicos superiores encarga-
das del control de las células ma-
dre embrionarias; y Emilio Javier
López, que ha defendido recien-
temente su tesis doctoral dedica-
da a la diferenciación celular.

Para alcanzar este proyecto es-
te equipo abarca todas las face-
tas de la investigación (básica,
con modelos animales y clínica)
con la ambición de combatir la
diabetes desde múltiples dianas:
prevenir y revertir la enferme-
dad, modular al sistema inmune,
y mejorar las terapias de las com-
plicaciones (retinopatía, cardio-
patía, pié diabético, etcétera).
En el plazo de un lustro se espe-
ra que este proyecto comience a
ver los resultados en los enfer-
mos, de modo que si tiene éxito,
evitará los pinchazos que requie-
re la terapia actual basada en la
administración de insulina.

El científico Karim Hmadcha en el laboratorio de Cabimer.

La investigación del

medicamento celular

se desarrollará durante

tres años en sala blanca

LA DIABETES

5

PREVALENCIA

El número de casos casi

se duplicará en 2040

ElAtlasde laDiabetesde laSo-
ciedadInternacional deDiabe-
tes calculaqueenel ámbito
mundial 414millonesdeperso-
nas sufrendiabetes, unacifra
queaumentaráhasta los642
millonesen2010.EnEspaña,
segúndatosde2013, se calcula
queel 13,8%de lapoblación (3,5
millonesdepersonas) sufrenes-
ta enfermedad (diabetesII) vin-
culadaa loshábitosdevida.

IMPACTO

El gasto sanitario: 6.000

millones en España

La diabetes supone en España
6.000millones de euros en gas-
to sanitario. Esta enfermedad
autoinmune provoca unas
22.300muertes, según datos de
2003. Se estima que un 6%de
los enfermos desconocen que
sufren diabetes, una enferme-
dad silente en fases iniciales.

Más de una
década en el
mundo celular

El científico Karim Hmadcha
aterrizó en Sevilla en 2004
para incorporarse al equipo de
Bernat Soria, que se embarcó
en la aventura de la investiga-
ción con células madre para
combatir la diabetes. Se licen-
ció en Marruecos y defendió
su tesis doctoral en la Univer-
sidad de Sevilla, que dedicó a
X-Frágil, un campo muy dis-
tinto. Durante tres años y me-
dio trabajó en EEUU, en otro
campo de la salud, la epilep-
sia. En 2004 regresó a Sevi-
lla, donde permanece desde
entonces, para desentrañar
los mecanismos celulares en
la búsqueda de nuevas tera-
pias. “Mi principal motivación
frente a la diabetes es perso-
nal, mi madre la sufría”, expli-
ca Karim Hmadcha.

Es previsible que en el

plazo de un lustro los

resultados abran la

puerta al ensayo clínico
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La elecci6n de los estudios universitarios

CARINA FARRERAS
Barcelona

D
espu6s de toda
una vida pensan-
do que era la ca-
rrera de mi vida y
nada m~ empe-
zar me estrello",

resume Max Schmid, joven de 19
afios que acaba de pasar un poco
predecible afio. Despeg6 como fu-
turo ingeniero aeroespacial, con la
convicci6n de sus intereses y la ga-
rantla de su capacidad, pero sus ex-
pectativas se pulverizaron en el pri-
mer trimestre; atraves6 un des6rti-
co planeta para reiniciar el
despegue en otra facultad. "Estoy
deseando matricularme y mucho
mils empezar las clases".

E1 trayecto del abandono lo reco-
rrendos de cadadiez estudiantes en
Espafia siendo mayor en carreras
en las que la nora de corte no es ex-
cesivamente exigente pero los pla-
nes de estudios o los requisitos de
permanencia (aprobar la mitad de
las asignaturas para pasar a segun-
do) sl lo son como es el caso de las
ingenierlas, arquitectura, filosofla o
humanidades. Este porcentaje, que
ha bajado desde que se ha imple-
mentado el plan Bolonia, no indica
un "abandono" de los estudios su-
periores, es decir, estudiantes que
dejan la universidad y ya no regre-

"Llegu6 y mi

suefio se estrell6"
Dos de cada diez alumnos, como Max

Schmid, cambian de grado el primer afio

san. Aunque no se dispone de estu-
dios suficientes, las universidades
consultadas indican que la mayor
parte de alumnos reingresan en
otra carrera universitaria dentro o
fuera del mismo centro. Cabe decir
que los dobles grados (Infantil yPri-
maria, ADE y Derecho, Criminolo-
g~a y Derecho, Mates e Inform~tica,
Ingenierla y Fisic&.. etc6tera tienen
una tasabajlsima de abandono).

"La desorientaci6n profesional,
la gran variedad de titulaciones y el
nivel inesperado de dificultad aca-
d6mica explican el abandono del

primer curso", indica el vicerrector
de pollticaeducativade laUniversi-
tat Polit6cnica de Catalunya (UPC),
Antoni Ras. En el caso de las inge-
nierlas y arquitecturas el nivel de
incidencia supera el 35% en los
campus espafioles (en la UPC es del
30%). Son carreras que tienen re-
quisitos de permanencia vincula-
dos a la aprobaci6n de materias
(mlnimo dos asignaturas el primer
afio y superar el primer curso el se-
gundo afio) y un nivel de exigencia
alto. La carrera que inici6 Max, In-
genierla Aeronautica, tiene una de-

serci6n de111% pero su prima her-
mana, Tecnolog~a Aeroespacial, en
el campus de Terrassa es del 1,7%.

Max tuvo siempre fascinaci6n
pot los c ohetes ylos aeropuertos. Su
dormitorio es mudo testigo de to-
dos los objetos que ha atesorado en
su infancia. As/que nunca dud6 que
estudiarla una carrera que le enca-
minarla hacia la construcci6n de
naves, el disefio de rutas de vuelo, la
gesti6n del espacio a6reo, el mante-
nimiento de pistas de despegue,
hangares, torres de control, accesos
de viajeros, laadministraci6n de ae-

ropuertos.., casi todo esto se inclula
en los planes de estudio de Ingenie-
rlaAeronautica del campus de Cas-
telldefels de la UPC. "Mis notas en
Matem~ticas y Fisica eran altas en
bachillerato y obtuve unabuena no-
ta enlas PAU aunque no la necesita-
ba para estacarrera", relata.Asl que
al inter6s se sumaba la capacidad.
"Y prestigio. Yo decla ’Ingenierla
Aeroespacial’ y todo eran exclama-
ciones a mi alrededor".

Pero no funcion6. "Desde el mi-
nuto cero vi que no era lo mlo. Las
matematicas eran distintas al cole-
gio y yo no habla escogido qulmica
enbachillerato cuando para lainge-
nierla es esencial", recuerda la falta
de informaci6n previa (bastante co-
mfn por lo demas) que le perjudic6.
"No vela aviones ni por asomo, me
decla que con los finales me motiva-
rla, ola aquello de ’esto es solo el
principio...’. Me obligu6 a estudiar
pero dej6 de engafiarme". En Navi-
dad tom6 la decisi6n.

"Despu6s de toda la vida imagi-
nKndote en ese mundo, el palo fue
tremendo". La orientaci6n en se-
cundariaes unade las claves que ex-
plican las deserciones que se dan,
pot otra parte, en chavales que es-
tKn en proceso de maduraci6n. Por
eso Ensenyament ha reforzado los
programas de orientaci6n profesio-
nal en los institutos.

Una vez en los campus los alum-

Marchan el primer afio...
Ingenier~a yArquitectura
ESPA~IA 24,5%
CATALUNYA 27,4%
Artes y Humanidades

20,2%
Ciencias

Por grados
Media orientativa realizada en varias
universidades catalanas, en porcentaje

Medicina
3

Educaci6n Infantil

Cornunicaci6n Audiovisual

Enferrneria
8

ADE
24

Be,as Art, s
25

Derecho
25

Biologia
28

Fisica
20

Filosofia
30

Matern~ticas
30

Ingenieria Inforrn~tica
30

tNYERIA DE TELECOMUNICACIO I AEROESP
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POR COMUNIDADES
AUTI~NOMAS

Las mais bajas
Con un 13,98%, la comunidad catalana es
la tercera de Espa~a con tasa de abandono
m~s baja, tras Castilla y Le~n y Castilla-La
Mancha y por debajo de Madrid (20%)

Las mais altas
Las comunidades de La Rioja,
Baleares y Canarias presentan
indices superiores a120%

A distancia
Las universidades pfblicas no
presenciales tienen un abandono
superior de estudiantes alcanzando
en su conjunto una tasa de139%

RECOMENDACION

Evitar sorpresas
y decepciones

[] La deeei6n de la earrera
requiere dedieaei6n al
eonodmiento de uno
mismo y de la oferta aea-
d6miea. Sin embargo,
pese a los programas de
orientaci6n y pese al es-
fuerzo de la tmiversidades
en aeerearse a los alum-
nos de baehillerato, mu-
ehos estudiantes llegan a
estas feehas previas a la
matriculad6n sin saber
qu6 grado elogir. Desde la
universidad se aeonseja
eonsultar los planes de
estudio que estfin en ins
webs para evitar sorpre-
sas eomo una qnlmlea no
esperada en ingenierla.

Un nuevo futuro, caci6n audiovisual,
Max Schmidt sale despu~s de haber
de la Escuela de visto claro que su
Ingenieria de Teleco-profesi6n no tendria
municaci6n y Aeroes-quever como ~1
pacial de Castellde- soffaba con naves,
fels. Se matricular~avion es, inffa estr uctu-
este afro de Comuni-ras aeroportuarias...

&CIAL DE C

LLIBERTTEIXID(~

nos se encuentran con ]a exigencia
de un nivel acad4mico alto (raz6n
pot la que recurren a academias). 
faltos de gula."Pasan del control de
educaci6n secundaria a un espacio
en e] que se ]es supone unamadurez
y autonomla que no ban adquirido",
indica Ras. Los primerizos cuentan
con tutores en ]a UPC. No obstante,
el vicerrector habla del reto que su-
pone alos docentes -lamayorlapei-
na canas- ]a diferencia de edad.
"Un estudiante de 18 veal de 58 mils
mayor que sus propios padres
mientras que muchos profesores se
quejan de que los estudiantes no
son como los de antes", serial& A su
juicio, tutores de 30 afios conecta-
rlan mejor con los nuevos alumnos
al compartir unlenguajegeneracio-
nal. Ras lamenta que se perdieran
recursos como los de Enginycat
(2000-2012), un plan exitoso de fo-
mento de las ingenierlas que, entre
otras iniciativas, offecla a alumnos
de filtimos cursos tutorizar a los de
primero a cambio de beca y de una
pequefia retribuci6n. En ciertas fa-
cultades de la UPC existen progra-
mas de mentorlas (Informfitica 
Telecomunicaciones), y en todas se
establecen planes de acogida~

’q’o no tuve mentor",indica Max,
"y no recuerdo el nombre de mi tu-
tor, ni creo que d me conociera~
Tampoco hubiera cambiado mi de-
cisi6n~ En todo caso no me despedl

UNA PASION DESDE NI~O

"Mihabitaci6n
est,fi llena de m iquinas
que vuelan como
aviones y coheres"

LA ENTRADA EN LA FACULTAD

"Desde el minuto cero
vi que eso no era para ml,
aunque me gustaran la
fisica y las matem ticas"

de nadie. Simplemente, no me ma-
tricu]6 para el sigxliente trimestre.
Entonces se puso en contacto con-
migo un profesor muy anaable. Es-
tuvimos hablando pero yo tenla cla-
ro que no era lo mlo".Este estudian-
te no representa al alumno
prototipico de abandono si mira-
mos el origen de sus estudios (ba-
chillerato) y su nora de PAU (9,4).
Segfin un informe de la UPC, el per-
fil de abandonos es mayor entre los
que proceden de la FP o tienen no-
tas bajas de selectividad.

A1 regresar de las vacaciones
Max pas6 un diflcil periodo. "Fue
horrible. No tienes nada que hacer
mils que echar curriculum. Te le-
vantas tarde, te sientes infltil, tratas
de quedar pero ms amigos estfin es-
tudiando o tienen planes con sus
compafieros de facultad. Tfl estfis
fuerade todo". Encontr6 trabajo en
el Tenis Barcelona, en el firea de co-
municacidn y patrocinio, que le
permiti6 conectar con una de sus
aficiones inadvertidas. "Siempre
saqu6 buenas notas en redacci6n".
Asl que ya ha realizado las pruebas
admisi6n de Comunicaci6n Audio-
visual en la Universitat Internacio-
hal de Catalunya (UIC). "Estoy
emocionado. Tengo muchas ganas
de que sea septiembre".e

ELEGIR EN LA ABUNDANCIA

REFORZAR LA ORIENTACION EN SECUNDARIA

 Decepciones evitables?
[] Enprimero de carrera se
mezclan estudiantes decepcio-
nados conla carrera escogida
conj6venes que no han entra-
do enuna primera opci6ny
eursan otra eonla intenei6n de
volver a intentarlo elsiguiente
eurso, con o~os estudiantes
que no ban aprobado sufieien-
tes materias para eontinuar.
Eso expliea, ajuieio de Ernest
Pons, vieerreetor de la UB,
tanta movilidad. La deeepei6n,
una delas prineipales eausas,
podria evitarse eon m~is orien-
taei6ny autoeonoeimiento. En
los filtimos afioslos campus
haninvertido enprogramas
espeeffleos para adoleseentes,
con jornadas de puertas abier-
tas, talleres y otras aeeiones

que permiten a losj6venes
sdboredr eiertos conocimientos
enla ESO. Tambi~n se dan
programas especfficos para
despertar vocaciones cientifi-
cas o tecnol6gicas. ’q~ero la
mayoria no llega con una idea
real de lo que se va a encon-
trat ~’, indica Pons. "C arreras
como cdminologfa o periodis-
mo tienen mucha demanda
pero ~cu~ntos saben qu~ van a
estudiar?", cuestiona. Por otra
parte, existe la creencia de que
en determinadas ~reas de cono-
cimiento como las ingenierias o
la ciencia deberia separarse a
los alumnos en funci6n de sus
expectativas. Faltan centros
para aquellos que quieren
dedicarse a la investigaci6n -y

Cuanto mejor nota
de acceso menos
abandono...

Alurnnos de la UPC. Porcentaje
de abandono en funci6n de la
nota (203_0-3_3_)

NOTA

5,6

6,7 48%

7,8 49%

8,9 42%

9,~- 20%

62%

...y el origen
tambi6n
condiciona

Alurnnos de la UPC. Porcentaje
de abandono en funci6n de la
via de acceso (203_0-3_3_)

BACHILLERATO Y PAU

2g%

ClCLOS FP

49%

OTRAS V[AS

62%

FUENTE: UPC LA VANGUARDIA

piden alta formaci6n- yotros
paralos que quieren aprender
una profesi6n, sefiala elvice-
rrector dela UPC,AntoniRas.
Para elvicerrector de la Aut6-
noma Josep Ros, tambi6npesa
la falta de acompafiamiento del
alumno en sus estudios que
podria suplirse contutores y
con mSs seguimiento algo que
la universidad privada ofrece
siendo la raz6n que 6sta esgri-
me para explicar su bajo fndice
de abandono. Ros indica tam-
bi6n quelas metodologias inno-
vadoras que se extienden enlas
escuelas deben entrar tambi6n
enla universidad. En ocasiones,
como sucede enfilosofia, el
abandono es atribuible ala falta
de continuidad entre los estu-
dios de bachillerato yla exigen-
cia acad6mica universitaria.
Contodo, una parte delproble-
ma importante es el autocono-
cimiento delalumno. La elec-
ci6n dela carrera viene condi-
cionada por una decisi6n
tomada en 4.° de ESO, cuando
se opta porlos modelos de
bachillerato. "La mayoria de
j6venes de 16 altos no tienen
una vocaci6n definida", expiica
Cristina Gelpi, vicerrectora de
la UPF. Alos 18 siguen sin en-
eontrarse en situaei6n de elegir
y, sin embargo,las opeiones de
grados enlos campus, aunque
varladas, se presentan"eerra-
das e inflexibles"a’as la matri-
eulaei6n. La UPF es el primer
eentro eninstaurar elgrado
abierto, una f6rmula que est~i
valorando implantar la UAB.

PUBLICADO UN SISTEMA PAPA DETECTAR SITUACIONES DE RIESGO

Mgoritmos predicdvos de la deserci6n
-- Antes de abandonar unos
estudios, los alumnos dejan
rastros en el camino. QuizAs
faltan a elase. O no entregan
trabajos. Apenas entran en el
campus virtual. Su interven-
ei6n en foros o su relaei6n con
los eompafieros es eseasa.
Estos eomportamientos pare-
ten subjetivos pero son datos
puros y duros paralos mate-
mAtieos. Datos que pueden
aeumularse y analizarse y,
por una suerte de algoritmos,
eonvertirse en herramientas
potentes paralos profesores
por su poder de predieei6n.
De este modo, si un tutor
universitario tuviese una
alarma que se encendiera
euando un grupo de sus alum-
nos empezara a mostrar algu-
nos de estos indieadores de
riesgo de abandono, 6podrla
interesarse por los motivos de
la desvineulaei6n, aeompafiar
al estudiante en sus neeesida-
des espeeffieas, ayudarlo a

mejorar su rendimiento aca-
d6mico,guiarlo por el solita-
rio eamino emprendido con la
formaei6n universitaria? En
poeas palabras, 6podrla evitar
la deserei6n? Laura Igual y
Eloi Puertas, del Departa-
mento de Matetmltieas e In-
formAtiea de la Universidad
de Barcelona (UB),junto con
Sergi Rovira, estudiante del
grado de Infor tmltiea de la
UB, ban publieado en la revis-
ta de alto impacto PLoS ONE
un artleulo sobre los resulta-
dos de su sistema de anAlisis
de datos que prediee el riesgo
de abandono de los estudian-
tes en primer eurso. Para ello,
se utilizaron datos de los ein-
eo filtimos afios de primero y
segundo eurso de MatemAti-
eas, InformAtiea y Dereeho de
la UB. Graeias a la eieneia de
datos y al aprendizaje auto-
mAtico se extrajeron patrones
que predicen el comporta-
miento futuro. "Tambi~n

puede proyectarse las notas
que pueden obtener los alum-
nos en asignaturas futuras en
funci6n de los resultados
actuales". El sistema, si se
implementa en una segunda
fase, ayudaria alos tutores a
identificar alos estudiantes
mAs vulnerables al fracaso y
tener la oportunidad de
orientados. "Podrian, por
ejemplo, enviarles material
extra para reforzar algfn Area
enla que flojean". La investi-
gaci6n forma parte de un
proyecto de innovaci6n do-
cente que liderala investiga-
dora Laura Igual, yen el que
participan tres facultades:
MatemAticas, Infor nmitica y
Educaci6n. "El paso siguiente
es analizar c6mo podemos
implementar esta herramien-
ta, c6mo podemos evaluar su
impacto y desarrollar un
prototipo de aplicaci6n infor-
mAtica que nos sirva enla
prActica", indicala profesora.
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Dirección de Comunicación 

 

Enlaces a noticias digitales 

 

Congreso Sociedad Española de Biomecánica 

• http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8469637/07/17/La-US-reune-desde-
este-domingo-a-mas-de-650-investigadores-en-el-Congreso-de-la-Sociedad-
Europea-de-Biomecanica.html 

 

Revisiones de Selectividad 

• http://www.lavozdigital.es/sevilla/sevi-mas-2500-estudiantes-pedido-revisar-
examen-selectividad-sevilla-201707010817_noticia.html 

 

50 aniversario Instituto Bioquímica Vegetal 

• http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8467520/06/17/Arellano-destaca-
que-el-Instituto-de-Bioquimica-Vegetal-se-mantiene-en-vanguardia-durante-50-
anos.html 

• http://www.lavozdigital.es/sevilla/sevi-homenaje-manuel-losada-primer-
andaluz-principe-asturias-investigacion-cientitica-201706301459_noticia.html 

 

Escuela de Estudios Hispano-Americanos 

• http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8468468/06/17/CSIC-US-y-UPO-
inician-gestiones-para-convertir-la-Escuela-de-Estudios-HispanoAmericanos-en-
instituto-mixto.html 

• http://www.lavozdigital.es/sevilla/sevi-csic-hispalense-y-olavide-unen-para-
gestionar-escuela-estudios-hipano-americanos-201706301657_noticia.html 

http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8469637/07/17/La-US-reune-desde-este-domingo-a-mas-de-650-investigadores-en-el-Congreso-de-la-Sociedad-Europea-de-Biomecanica.html
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http://www.lavozdigital.es/sevilla/sevi-mas-2500-estudiantes-pedido-revisar-examen-selectividad-sevilla-201707010817_noticia.html
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